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Предисловие к русскому изданию 
 
 
 
 
 

Господь начинает совершать глубокое очищение в так называемых ха-
ризматических церквах, которые появились в конце 80-х и умножились в 90-
х гг. на территории бывшего Советского Союза. Процессы изменения очень 
сильно напоминают происходящее во многих церквах Западной Европы в 
последние годы. 

После опубликования одной главы из этой книги в нашем учебном жур-
нале «Восстановление» мы решили издать ее на русском языке. Так как сама 
книга изначально была написана для немецкоязычного читателя, в ней 
встречаются некоторые ссылки на духовную ситуацию в Германии. Но опи-
санные здесь духовные принципы и мысли о планах Божьих применимы 
также и к церквам в СНГ. 

Духовные исследования скрытых церковных проблем только тогда при-
несут пользу, если каждый отнесет их к себе лично. Речь не идет о том, что-
бы осудить других, но мы можем многому научиться на примерах возни-
кающих проблем в руководстве и кризисных ситуаций в церквах, если осоз-
нанно проанализируем их с Господом и будем открыты для обучения. 

Господь установит Свою власть в Своей Церкви. Это уже решено. Однако 
что еще не решено, но решится в ближайшем будущем, это вопрос: будем ли 
мы частью этой новой славной Церкви? Мое желание, чтобы эта книга по-
могла нам проснуться и задуматься о намерениях Господа по отношению к 
Своей Церкви. 

 

 

Хартвиг Хенкель, «Рука об Руку» 
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Введение 
 

 

 

 

 

Мысли и вопросы, затронутые в этой книге, являются результатом моего 
изучения Слова Божьего и некоторых других книг, а также частого общения 
со служителями и моих наблюдений за духовной ситуацией в Германии и 
других странах за последние годы. Все эти совокупные импульсы я попы-
тался упорядочить в общении с Духом Святым. Хотелось бы предупредить 
читателя, что к написанному можно относиться по-разному. Вполне воз-
можно, что затронутые здесь вопросы и мысли могут оказаться преткнове-
нием и поводом для возмущения, что, вероятно, придаст нам ощущение соб-
ственной правоты. Но было бы лучше (что, разумеется, соответствует за-
мыслу этой книги) поразмышлять об этих преткновениях, обратить их в мо-
литву и серьезно проверить: какими могут быть возможные последствия для 
нас лично? Кто посчитает эту книгу слишком горячей или даже радикаль-
ной, тому для сравнения я рекомендую книгу «В Содоме не было Библии» 
Леонарда Равенхиля (имеется в виду книга на английском языке «Sodom had 
no Bible» by Leonard Ravenhill – Примечание переводчика). Она попала мне 
в руки незадолго до окончания написания этой книги. Сравнивая данную 
книгу с упомянутой выше, вы скоро убедитесь, что ввиду сегодняшних ду-
ховных проблем это послание является всего лишь намеком, осторожной 
пристрелкой. 
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На пути к финалу 
 

 

 

 

 

Я убежден в том, что события ближайших лет принесут всем нам реши-
тельные перемены. Перед нами стоит выбор: либо настроиться и подгото-
виться к ним сегодня, либо завтрашние катаклизмы застанут нас врасплох и 
собьют с пути. Иисус обещал, что Он создаст Церковь Свою, и это будет 
победоносная Церковь, которую не смогут остановить силы тьмы. Но стро-
ить ее Он будет по-Своему, и Он не обещал делать это обязательно с нами. 
Время близится к концу, и я не думаю, что Он позволит нам мешать Ему 
дальше. История Церкви учит нас тому, что Господь ищет новых лидеров 
для новых прорывов, если существующее руководство не готово двигаться 
вперед, открывать свое сердце и изменяться. Наши прошлые заслуги и побе-
ды не дают нам никакой гарантии в том, что мы навсегда останемся 
влиятельными людьми, которые знают, куда ведет нас Дух Святой. За мою 
более чем двадцатилетнюю христианскую жизнь я видел немало людей, 
которые были в авангарде и указывали путь, но сегодня потеряли всякую 
духовную ориентацию. То, что случилось с ними, может случиться и с нами. 
Я молюсь о том, чтобы мы не впадали в самоуверенность, но оставались 
открытыми для Господних путей и таким образом исполнили свое 
призвание. Рассуждая о теме пробуждения, я исхожу из двух вещей:  

 

Слава Божья грядет! 

Для ее прихода требуются приготовления! 

 

Обе истины описаны в следующем месте Писания, причем в той последо-
вательности, как это будет происходить: 

 

Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сде-
лайте в степи стези Богу нашему; всякий дол да наполнится, всякая гора и 
холм да понизятся, кривизны выпрямятся, и неровные пути сделаются 
гладкими; и явится слава Господня, и узрит всякая плоть спасение Божие; 
ибо уста Господни изрекли это. 

- Исаия 40:3-5 

 

В одном мы можем быть абсолютно уверены, ибо это провозгласил не че-
ловек, но Сам Бог: слава Божья возвратится прежде, чем придет к концу ис-
тория человечества, пытавшегося создать собственный рай на земле незави-
симо от власти живого Бога. Бог является Повелителем истории, и Он видит 
ее конец, который уже написан для нас. Это будет не просто конец, сопро-
вождающийся ужасной катастрофой, которая навсегда убедит человека в его 
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полнейшей неспособности создать свое собственное счастье, но это будет 
конец, ознаменованный величайшей демонстрацией силы и благости Божь-
ей, которой наша планета еще никогда не видела со дня ее основания. Неко-
торые не могут поверить, что в конце нас еще ожидает великая жатва, и пре-
достерегают от чрезмерных надежд на большие благословения, потому что 
это может кончиться еще большими разочарованиями. Но мы будем гово-
рить не столько о будущем пробуждении, сколько о верности Бога Своему 
плану, объявленному в Священном Писании: остается ли он в силе или нет. 
Конец человечества уже ясно описан Богом, и все произойдет согласно на-
писанному! Бог не может и не будет лгать, и Он не станет ложно обнадежи-
вать нас ради поддержания нашего позитивного настроя. 

Конец отмечен не только помрачением народов, что говорит о вопиющем 
и невероятном нравственном и социальном упадке, растерянности, беспо-
мощности и страхе, но также и тем, что подлинный народ Божий будет 
иметь Свет жизни! Присутствие его Творца среди него будет очевидным, 
осязаемым и вызывающим благоговение. 

 

Ибо вот, тьма покроет землю, и мрак – народы; а над тобою воссияет 
Господь, и слава Его явится над тобою. И придут народы к свету Твоему, и 
цари – к восходящему над Тобою сиянию. 

- Исаия 60:2-3 

 

Пророк говорит, что славу узрит всякая плоть! Все смогут увидеть красо-
ту, любовь и могущество Господа, потому что это будет происходить не в 
уединенном месте среди горстки оставшихся верующих, не в углу и не на 
задворках! Но эти проявления живого, единственно истинного Бога про-
изойдут в центре нашей общественной жизни. Они будут публичными, 
мощными и очевидными для всех. Знамения Его присутствия будут на-
столько могущественными, что все попытки психологического или любого 
другого их объяснения сведутся на нет. Самые ярые противники христиан-
ской веры вынуждены будут снова сказать: 

 

Что нам делать с этими людьми? Ибо всем, живущим в Иерусалиме, из-
вестно, что ими сделано явное чудо, и мы не можем отвергнуть этого. 

- Деяния 4:16 

 

Рассматривая описание человечества последнего времени во 2 Тимофею 
3:1-9, мы должны понять, что наступают времена распада ценностей и вели-
чайших бед, а также психического расстройства и морального разложения. 
Насилие и эгоистичные разрушительные похоти станут нормой обществен-
ной жизни в таких ужасающих масштабах, которые мы едва ли можем себе 
представить сегодня. Это наводнение зла повлечет за собой в огромном ко-
личестве жертвы поруганных, опозоренных и отчаявшихся душ. Для этого 
времени Господь обещает Своему народу, что Своему последнему храму Он 
даст славу большую, чем прежде, и мир на этом месте (Аггей 2:9). 

Церковь, наконец, станет местом убежища и исцеления для обманутых, 
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разбитых и израненных во мраке этого мира. Ибо в Церкви будет обитать 
осязаемое присутствие Божье, которое принесет исцеление и восстановле-
ние каждому ищущему Господа. Но сегодня нередко бывает так, что сама 
Церковь налагает на верующих еще большие бремена, причиняет боль и 
вызывает отверженность. То, что в последние годы принесла новая волна 
Духа Святого, можно понимать также как восстановление давней истины о 
том, что каждому человеку дано испытать прямой путь в присутствие своего 
Бога. Это окончательный разрыв с греческим влиянием на богословие, в ко-
тором эмоциональное переживание Бога считалось чем-то превратным и 
предосудительным. Библейский Бог является Богом личности, и Его не 
удовлетворяет то, что мы только думаем о Нем или даже серьезно рассужда-
ем. Он хочет, чтобы мы искали Его, не ощутим и не найдем ли Его, хотя Он 
и недалеко от каждого из нас (Деяния 17:27). Его присутствие могуществен-
но и превосходит все то, что может предложить мир на эмоциональном 
уровне. Пред Его лицом воистину полнота радости! 

 

Слава и величие пред лицом Его, могущество и радость на месте (свя-
том) Его. 

- 1 Паралипоменон 16:27 

 

Ты укажешь мне путь жизни: полнота радости пред лицом Твоим, бла-
женство в деснице Твоей вовек. 

- Псалом 15:11 

 

Его присутствие отличается чистой детской радостью, восторженностью, 
спонтанностью, свободой и творчеством, чего нельзя достигнуть с помощью 
психологического воздействия, и что никак не умаляет необходимость под-
линных взаимоотношений. Эта радость не является результатом массового 
внушения, но она исцеляет и освобождает, восстанавливая сломленные ду-
ши. 

Бог никогда не намеревался скрывать эту полноту и являть ее только не-
которым избранным. Он даже повелевает, чтобы все верующие искали Его, 
чтобы пережить эту славную силу. Переживание Его присутствия – это то, 
что делает нас свободными и изменяет нас. В Библии мы не встречаем ни 
одного человека, который не был бы глубоко потрясен и затронут после 
встречи с Богом. 

 

Взыщите Господа и силы Его, ищите непрестанно лица Его. 

- 1 Паралипоменон 16:11 

 

Во 2 Тимофею 3:1-9 Павел говорит об одном важном признаке последне-
го времени: появятся люди с мертвой христианской религией, создающие 
видимость жизни с Богом, но отвергающие силу Божью из-за того, что не 
могут иметь ее по причине готовности идти на компромиссы в жизни. Эта 
лицемерная вера станет превозноситься и противостоять подлинной вере, 
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как некогда египетские волхвы противостояли Моисею и в итоге потерпели 
публичное поражение. Каждый раз в истории Церкви, когда живая вера де-
лает шаг вперед на пути восстановления полной славы, фарисейский дух 
встает поперек дороги и пытается остановить духовное движение. Сила чис-
тоты и истины выявляет сердца, исполненные властолюбием, честолюбием 
и завистью. Эти злые желания побуждают притворно верующих в Бога люб-
ви совершать дела, нисколько не соответствующие исповеданию их веры, 
вплоть до братоубийства. Иисус так описывает этот фанатичный дух и его 
готовность идти на крайность: «Изгонят вас из синагог; даже наступает вре-
мя, когда всякий, убивающий вас, будет думать, что он тем служит Богу» 
(Иоанна 16:2). Но в конце концов мертвая религия потерпит сокрушитель-
ное поражение, так что ее безумие обнаружится перед всеми. 

Господь обещал: «И тогда снова увидите различие между праведником и 
нечестивым, между служащим Богу и не служащим Ему». (Малахия 3:18).  

Когда суд Божий пришел на Египет, а народ Божий был чудесным обра-
зом избавлен, каждый мог убедиться, кто принадлежал к этому народу, а кто 
нет. Вера в Бога перестала быть личным делом и привлекла внимание обще-
ственности. Так бывает всегда, когда Господь особо посещает Свой народ. 

 

Ибо созиждет Господь Сион и явится во славе Своей. 

- Псалом 101:17 

 

Бог всегда хотел обитать на земле среди людей, наслаждаться общением с 
ними и быть их Богом. После грехопадения в Эдеме Он не отказался от это-
го плана. Но для его осуществления потребовались значительно возросшие 
затраты. Будучи святым Богом, Он не мог просто приблизиться к Своим 
падшим творениям. Слава Его близости тотчас погубила бы их. Необходимы 
были специальные условия для проявления присутствия Божьего в этом ми-
ре, зараженном грехом и подвластном тьме. Поэтому Бог повелел построить 
святилище. Скиния – шатер, место встречи с Богом в пустыне – стала пер-
вым шагом на пути нового вступления Бога на эту планету. С планом по-
стройки скинии и ее назначением Бог ознакомил Своего раба Моисея: 

 

И устроят они Мне святилище, и буду обитать посреди них. 

- Исход 25:8 

 

И буду обитать среди сынов Израилевых, и буду им Богом. 

- Исход 29:45 

 

То, как сильно Господь хотел обитать среди людей, мы видим из того, что 
Он пришел в Своей славе немедленно, как только скиния была готова: 

 

И поставил двор вокруг скинии и жертвенника, и повесил завесу в воро-
тах двора. И так окончил Моисей дело. И покрыло облако скинию собрания, 
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и слава Господня наполнила скинию. И не мог Моисей войти в скинию соб-
рания, потому что осеняло ее облако, и слава Господня наполнила скинию. 

- Исход 40:33-35 

 

То же самое повторилось позже по завершении освящения храма. Слава 
Божья сошла незамедлительно, так как Господь обрел возможность прибли-
зиться к людям. Через священнодействие Господь мог даровать Своему на-
роду прощение, наставление и благословение. Сегодня, во времена Нового 
Завета, местом обитания славы Божьей призвана быть поместная церковь – 
живой организм людей, соединенных в истине и любви под властью Христа, 
а не здание! Павел пишет, что мы устрояемся в жилище Божье Духом (Ефе-
сянам 2:21-22). Путь к присутствию Божьему открыт для каждого, кто вхо-
дит путем, указанным в Писании, т.е. через кровь Христа (Евреям 10:19). 

Несомненно, существует взаимосвязь между нашей чистотой и мерой 
осязаемого присутствия Божьего в наших собраниях. Ждать пробуждения 
значит признать и осознать свою ответственность за подготовку к нему, а не 
дожидаться, пока пробьет назначенный небом неведомый нам час. Когда 
храм будет готов, Господь не замедлит возвратиться. «Да, но в Писании ска-
зано, – возразит кто-нибудь, – где двое или трое собраны во имя Иисуса, там 
Он посреди них». Да, конечно, в этом общем смысле Он присутствует, но 
сможет ли Он в этом собрании действительно говорить, действовать и от-
крываться в Своей славе, – это совсем другой вопрос. Лаодикийская церковь 
наверняка претендовала на этот стих каждое воскресенье, но Иисус на са-
мом деле стоял снаружи, за дверью, и ждал, пока она услышит Его стук, 
пустит Его к себе и позволит Ему снова быть Господом. Необходимо видеть 
разницу между всеобщим присутствием в смысле Его вездесущности и про-
явлением Его славы, которая всегда ощутима и изобилует влиянием на при-
сутствующих. 

Реальное присутствие Господа в Его Церкви является Божьим планом 
евангелизации последнего времени, и оно никогда не должно заменяться 
человеческой стратегией роста. Любое стремление, направленное на рост 
церкви, но не связанное с поиском более мощного откровения Его присутст-
вия и славы, свидетельствует о нашей независимости от Господа и влечет 
неизбежное проклятие. Самой лучшей рекламой для Евангелия было и оста-
ется потрясающее присутствие нашего чудесного, исцеляющего, обличаю-
щего грех и приносящего освобождение Бога. 

 

Через несколько дней опять пришел Он в Капернаум; и слышно стало, 
что Он в доме. Тотчас собрались многие, так что уже и у дверей не было 
места; и Он говорил им слово. 

- Марка 2:1-2 

 

Сегодня мы слишком мало привлекаем людей из мира, потому что у нас 
слишком мало славы Божьей, и неверующие зачастую гораздо чувствитель-
нее к проявлениям фальши, психологическим хитростям, манипуляции и 
контролю, чем мы, верующие. 
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К славе надо готовиться!  
или:  

Илия, где ты? 
 

 

 

 

 

Как официальному визиту президента или короля предшествует тщатель-
нейшая подготовка, так и пришествию Господа к Своему народу предшест-
вуют соответствующие приготовления. В этом заключалась задача пророче-
ского служения Иоанна Крестителя. Он был провозвестником, который не 
только убедительно провозглашал пришествие Господа, но и призывал к 
необходимой подготовке: 

 

Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сде-
лайте в степи стези Богу нашему; всякий дол да наполнится, и всякая гора 
и холм да понизятся, кривизны выпрямятся, и неровные пути сделаются 
гладкими. 

- Исаия 40:3-4 

 

Сегодня время приготовлений, изменений и преобразований. Для этого 
потребуется гибкость, видение и свобода. Народ Божий сам должен ровнять 
путь. Конечно, Господь будет содействовать в этом деле подготовки, но 
только по мере нашего сотрудничества. Все высокое понизится. Илия бро-
сил вызов пророкам Ваала, совратившим народ на путь идолопоклонства, и 
сокрушил их власть. Иоанн Креститель точно так же поступал по отноше-
нию к фарисеям, которые стремились произвести на народ хорошее впечат-
ление. Он обличал их строго и публично: «Порождения ехиднины! Кто 
внушил вам бежать от будущего гнева? Сотворите же достойный плод 
покаяния, и не думайте говорить в себе: Отец у нас Авраам ...» (Матфея 
3:7-9). Их показную ревность по Богу, которая была лишь фарисейской 
гордостью, Иоанн осудил как нечто совершенно бесполезное. Также Иисус 
серьезно упрекал книжников и фарисеев за их лицемерие и духовное неве-
жество. 

Даже после стольких многих лет учения Слову Божьему в харизматиче-
ском движении, мне кажется, что наше представление о любви Божьей и об 
Иисусе остается слишком искаженным нашим собственным человеческим 
пониманием с примесью сентиментальной любви, наивности и уважитель-
ного избегания конфликтов. Если бы кто-нибудь сегодня, выразился, хотя 
бы в мягкой форме, против злоупотребления духовного руководства, как это 
делал Иисус по отношению к фарисеям, или Павел, он наверняка подвергся 
бы осуждению за свою нелюбовь. Во многих харизматических церквах нет 
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места для таких голосов. Пророчествам с предостерегающим содержанием 
не дают хода под предлогом, что они «не созидают», а значит «не от Бога». 
Я знаю некоторых ходатаев, которые молятся со слезами и умоляют Бога за 
свою церковь, постоянно получая от Духа волнующие предостережения, но 
им не дают говорить, потому что их заклеймили как подстрекателей, недо-
вольных и бунтарей. В настоящее время во многих местах еще мало места 
для Господа, и Он не может говорить в Своей собственной Церкви. Религи-
озная самоуверенность расцветает махровым цветом и во многих местах 
приносит свои страшные плоды нечестности, фальши и опустошительной 
скуки. 

Поэтому, несмотря на все неудобства, нам всем необходимо служение 
Илии, которое выявило бы наши противоречия и компромиссы и призвало 
бы нас к исправлению, чтобы сильнее содействовать нашему духовному 
успеху. Сегодня мы должны изменить неверные ориентиры прошлого и од-
нобокие сверхакценты! Например, мы раньше много слышали об именах 
Бога, что Он наш Попечитель, наш Целитель и многое другое. Но разве это 
не характерно для нашего эгоцентричного взгляда на Евангелие, что до сих 
пор мы не замечали одно чрезвычайно важное имя? Имя Бога – «Ревни-
тель». 

 

Ибо ты не должен поклоняться богу иному, кроме Господа; потому что 
имя Его – «Ревнитель»; Он – Бог ревнитель. 

- Исход 34:14 

 

Главным мотивом нашего желания перейти от поражения к победе долж-
на быть наша забота о славе Божьей. В Исаии 52:5 Бог сетует на поражение 
Своего народа, что является хулой поработителей и бесчестием для Его 
имени. В отличие от новозаветного времени первых христиан эта мысль на 
сегодня не играет заметной роли. Но Господь возвратит нас к той страстной 
ревности по Его имени, какая была у Давида. В 1 Царств 17:45 мы читаем: 

 

А Давид отвечал филистимлянину: ты идешь против меня с мечом и 
копьем и щитом, а я иду против тебя во имя Господа Саваофа, Бога во-
инств израильских, которые ты поносил. 

 

Кто не ищет сопереживания с Богом в Его боли от непочтения и поноше-
ния, у того духовно ожесточенное, холодное и мертвое сердце. Дух, Кото-
рый животворит, является нашей единственной надеждой. Мы так бедны! 
Только тогда, когда мы исполнимся ревностью по славе и чести Его имени, 
мы будем подвизаться за Господа и победим Голиафов нашего времени 
лишь. Божий ответ на хулу Его имени звучит так: 

 

Поэтому народ Мой узнает имя Мое; поэтому узнает в тот день, что Я 
тот же, Который сказал: Вот Я! 

- Исаия 52:6 
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Очищение, обращение и обновленный страх Божий, все это связано с 

именем Бога – «Ревнитель». Пророки понесут служение откровения именно 
этого имени. Они призваны восстановить потерянный страх Божий. Но пока 
в наших молитвах мы слышим немного призывов молиться о возврате этого 
столь важного для последнего времени служения. Илия, по-видимому, оста-
ется невостребованным. Но Писание совершенно ясно говорит, что без этого 
провозвестнического служения Господь не может прийти (Малахия 4:5). 
Перед приходом Иисуса Иоанн Креститель должен был исполнить служение 
Илии для своего народа (Матфея 11:4), и теперь перед вторым пришествием 
Христа должно произойти то же самое. Своим призывом к обращению Ио-
анн Креститель сокрушил власть религиозных лидеров над народом и вы-
свободил его для принятия служения Христа.  

Серьезнейшей проблемой на пути духовного роста народа Божьего явля-
ется то, когда духовные руководители служат не людям, а себе. Заносчиво 
вступая на путь честолюбия и властолюбия, который неизбежно приводит к 
жизни в обмане, мы автоматически становимся пленниками беззакония. В 
этом трагизм и опасность власти. Затем приходится злоупотреблять своим 
положением, чтобы противостоять всякой обнажающей истине. Жизнь во 
лжи автоматически ведет к борьбе против правды других. Затем мы вынуж-
дены бороться против света, чтобы он не выявил наш обман. Лидеры, всту-
пившие на этот путь, невольно держат народ в зависимости и младенчестве. 
Каждый, кто позволил себе вкусить сладкого яда своей власти и связанного 
с ней признания, вскоре, лишенный истины и возможности обращения, как 
наркоман, попадет в зависимость от этой отравы. Тогда верующие будут 
соединяться не с Христом, Главой церкви, но с людьми, которые пытаются 
занять Его место. Благословение Реформации – личное общение каждого 
верующего с Господом без посредничества священника – спустя почти пять-
сот лет после высвобождения еще не утвердилось окончательно и по-
прежнему является предметом решительной борьбы. Но плану Божьему со-
ответствует зрелый народ, который не будет впадать в этот обман зависимо-
сти от человека. 

 

Дабы мы не были более младенцами, колеблющимися и увлекающимися 
всяким ветром учения, по лукавству человеков, по хитрому искусству 
обольщения ... 

- Ефесянам 4:14 

 

Поэтому в своих проповедях эти лидеры не касаются таких тем, которые 
могут сделать нас чувствительными к тонким формам духовного давления. 
О таких понятиях, как «манипуляция» или «пределы духовной власти», о 
разнице между «осуждением» и «увещеванием или исправлением» они не 
говорят, потому что это ограничит их влиятельное духовное положение ого-
воренными библейскими рамками. Они не только не учат этим важным биб-
лейским истинам, но еще и выступают против подобного рода учений, ис-
пользуя все свое влияние. Об этом часто может красноречиво свидетельст-
вовать «ассортимент» проповедников или литературы на книжных столах. 
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Печально, но факт, что сегодня дух Иезавели со всей своей яростью беспре-
пятственно обрушился на возрождающееся радикальное пророческое слу-
жение, чтобы красивыми и даже духовно звучащими словами с некоторых 
кафедр и на многих «духовных советах» подавить освобождающую истину. 
Нашим ответом на это должно быть: 

 

Но чтобы, говоря истину в любви, мы во всем возрастали в Того, Кото-
рый есть Глава, Христос.  

- Ефесянам 4:15 (цитируется согласно Новому переводу с греческого под-
линника) 

 

Только служение пророков принесет настоящее освобождение народу 
Божьему от рабства и порабощения. Давайте же молиться, чтобы Господь 
как можно скорее даровал эти служения, чтобы устранить препятствия на 
пути духовного роста. Нам необходимо служение пророков, которые откро-
ют сердце Бога и сегодня принесут Его слово для Его народа, содействуя 
нашему подлинному обращению и побуждая наши сердца биться в такт с 
Его сердцем. В прошлом у нас было много учения и учителей, но сейчас нам 
нужны такие люди, как сыны Иссахаровы, «которые знали, что и когда 
надлежало делать Израилю» (1 Паралипоменон 12:32). 

Бог Сам борется за восстановление свободы Своего народа. Его народ 
создан для одной цели: жить в похвалу Его славы. Он должен быть и будет 
совершенно свободным! Дух Святой призывает нас громким голосом:  

 

Восстань, восстань, облекись в силу твою, Сион, облекись в одежды ве-
личия твоего, Иерусалим, город святый! Ибо уже не будет более входить в 
тебя необрезанный и нечистый. Отряси с себя прах, встань, пленный Иеру-
салим! Сними цепи с шеи твоей, пленная дочь Сиона! 

- Исаия 52:1-2 

 

Пробуждение означает то, что пробудимся мы, верующие. Мы должны 
проснуться, потому что настали особые времена – времена перелома и пере-
мен. Нельзя упустить возможность подготовки. Каждый день на счету! Мы 
должны стряхнуть с себя сонные грезы собственных представлений, а также 
признать и осознать свою ответственность в наших отношениях с Богом и 
друг с другом. Мы должны открыть глаза на реалии, что причиной нынеш-
него состояния духовной засухи являемся мы, и что без обращения не может 
быть пробуждения. 

Мы должны стряхнуть с себя пыль поражения и проклятия, которой за-
пачкал свои одежды народ Божий, падая перед врагом (Исаия 51:23). Вместо 
того чтобы руководствоваться наставлениями из Слова Божьего в нашей 
жизни и в наших церквах, мы увлеклись мирскими принципами, которые 
увели нас в западню и рабство врага. Но нельзя господствовать над тем вра-
гом, которому ты служишь. Когда пророческое служение займет свое место, 
нам наверняка придется многое пересмотреть. 
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Иеремия был мужественным пророком. Он предостерегал и взывал к сво-
им современникам, хотя не увидел духовного пробуждения, которое нача-
лось при Ездре и Неемии. Его призвание чрезвычайно интересно:  

 

Смотри, Я поставил тебя в этот день над народами и царствами, чтоб 
искоренять и разорять, губить и разрушать, созидать и насаждать. 

- Иеремия 1:10 

 

Если эти слова понимать буквально, то получается, что две трети его 
служения были негативными, и только одна треть была позитивной. Прежде 
чем построить что-то новое, часто нужно убрать старое, как ненужное и 
бесполезное, как преграду. 

 

И сказал: поднимайте, поднимайте, ровняйте путь, убирайте преграду с 
пути народа Моего. Ибо так говорит Высокий и Превознесенный, вечно 
живущий, – Святой имя Его: Я живу на высоте небес и во святилище, и 
также с сокрушенными и смиренными духом, чтоб оживлять дух смирен-
ных и оживлять сердца сокрушенных. 

- Исаия 57:14-15 

 

Всякое препятствие с пути должно быть убрано! В Ветхом Завете каждое 
духовное движение и новое начало в народе Божьем начиналось с ниспро-
вержения языческих алтарей. Гедеон был призван Господом в качестве ос-
вободителя своего народа. В первую очередь от него требовалось разрушить 
жертвенник Ваала, и только после этого произошла битва с внешним вра-
гом. Слишком долго мы пытались трудиться и сеять, но снова и снова при-
ходил враг, как во времена Гедеона, и расхищал урожай. Слово Божье гово-
рит нам, что враг получал эту власть из-за непослушания и идолопоклонства 
народа Божьего (Судьи 6:1). Наш поиск препятствий для эффективной еван-
гелизации за пределами церкви может свидетельствовать только о нашей 
самоправедности. С каким удовольствием Господь дал бы Своему народу 
свободу и власть! 

 

О, если бы народ Мой слушал Меня, и Израиль ходил Моими путями! Я 
скоро смирил бы врагов их и обратил руку Мою на притеснителей их ... 

- Псалом 80:14-15  

 

Чарльз Финней говорил, что пробуждение – это ничто иное как возврат к 
послушанию Богу. Мы сами, жаждущие пришествия Господа, мешаем Ему 
определенными вещами в нашей жизни. Мы, принадлежащие Господу, яв-
ляемся Его величайшей проблемой, а не мир или дьявол. Признание препят-
ствий в нашей жизни производит в нас смиренный дух, сокрушенное со-
стояние и здоровое недоверие к нашей человеческой предприимчивости. 
Такое познание было и остается началом каждого настоящего пробуждения. 
Сокрушенное сердце является обителью Бога, ибо Господь гордым проти-
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вится, а смиренным дает благодать. Только тогда, когда духовное состояние 
нашего сердца станет нашей заботой, начнется подготовка к пробуждению. 

 

Жертва Богу – дух сокрушенный; сердца сокрушенного и смиренного Ты 
не презришь, Боже. 

- Псалом 50:19 

 

Близок Господь к сокрушенным сердцем, и смиренных духом спасет. 

- Псалом 33:19 

 

Все высокое понизится, и всякий дол наполнится. Поэтому Господь будет 
давать нам возможность для унижения. Иисус обещал, что унижающий себя 
возвысится. Во время пробуждения в Уэльсе Эван Робертс молился одной 
прекрасной молитвой: «Господи, смири Церковь и спаси мир». Понимаем и 
ценим ли мы такую молитву? Где молятся так сегодня? Неужели мы на са-
мом деле думаем, что имеем лучшее познание путей Божьих, чем «старо-
модные» отцы пробуждений, и уже не нуждаемся в их ведущем опыте как 
несоответствующем нашему времени? Еще никогда и нигде в этом мире 
пробуждение не было желанным. Любое подлинное пробуждение – это 
вторжение неба в богопротивное царство этого мира. Поэтому оно не обхо-
дится без противников, особенно в религиозной среде. У них издавна име-
ются хитроумные возражения против пылающей ревности по святости 
Божьей, на которую они вешают ярлык опасного фанатизма. Как только 
огонь Духа начнет разгораться сильнее, мы услышим эти голоса. Они будут 
говорить о необходимом балансе и об опасности принуждения, они будут 
выдавать себя за заботливых защитников слабых от непомерных требова-
ний. 

Очевидно, что для нового духовного подъема и обновления в народе 
Божьем потребуется не дополнительное учение, а наш поиск и обретение 
таких качеств сердца, как истинность, смирение, святая страсть и милосер-
дие. Драматическое посещение Божье в Хьюстоне осенью 1996 года обра-
щает наше внимание, казалось, на давно забытое (во всяком случае, у нас, 
харизматов), если даже не высмеянное, место Писания, которое можно слы-
шать сейчас в разных уголках Царства Божьего. Сила Божья сошла и раско-
лола кафедру в Хьюстоне как раз в тот момент, когда был зачитан следую-
щий отрывок: 

 

И смирится народ Мой, который именуется именем Моим, и будут мо-
литься, и взыщут лица Моего, и обратятся от худых путей своих, то Я 
услышу с неба, и прощу грехи их, и исцелю землю их. 

- 2 Паралипоменон 7:14 

 

Надо признать, что в прошлом, делая упор на Слове, вере и духовной 
борьбе (что и до сих пор считаю важнейшими темами библейского учения), 
я упустил из виду другие важные акценты. Книги, относящиеся к началу 
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моего верования, такие как Чарльза Финнея или Освальда Смитта «Без по-
каяния нет пробуждения» или Базилии Шлинк «Покаяние – блаженная 
жизнь», были сосланы мною на самую нижнюю книжную полку, т.е. с глаз 
долой, или списаны как совсем «устаревшие». Только когда Господь глубо-
ко потряс мою жизнь, я обнаружил, что зашел слишком далеко. Противостоя 
явной или мнимой религиозности, не впадаем ли мы сами в противополож-
ную крайность и религиозность? Из страха перед осуждением или принуж-
дением не потеряли ли мы из виду Крест? Во всяком случае, это факт, что в 
проповедях времен пробуждения таким темам, как «обращение от греха» и 
«очищение» или «жертвенная любовь», придавалось особое значение, боль-
шее, чем это делается у нас сегодня. 

К моему стыду, я должен признаться, что раньше часто насмехался над 
религиозной фальшью традиционных христиан. Сегодня я вижу много при-
знаков того, что мы, харизматические христиане, сами стали традиционны-
ми. Когда-то у баптистов мы пели песню, в которой призывали Духа Свято-
го совершить Свой труд обличения и выявления греха:  

 

Дух истины скорее – 

Твой чудный труд начни, 

Помажь любви елеем, 

Неправду изгони, 

Зажги святое пламя, 

Дай в сердце благодать, 

Чтоб каждый вместе с нами 

Мог Бога прославлять! 

 

Наше проповедование часто становится поверхностным и лишенным глу-
бины. Во всяком случае, следующие места Писания не относятся к стан-
дартному репертуару «сбалансированной» харизматической проповеди: 

 

Вот, рука Господа не сократилась на то, чтобы спасать, и ухо Его не 
отяжелело для того, чтобы слышать. Но беззакония ваши произвели разде-
ления между вами и Богом вашим, и грехи ваши отвращают лице Его от 
вас, чтобы не слышать. 

- Исаия 59:1-2 

 

И сказал Иисус народу: освятитесь (к утру), ибо завтра сотворит Гос-
подь среди вас чудеса. 

- Иисус Навин 3:5 

 

Фактом остается также, что у нас больше нет того, что было во времена 
Деяний Апостолов и встречается позже в истории Церкви, – проповеди Сло-
ва, буравящей сердца и заставляющей людей падать ниц (Деяния 2:37; 7:54). 
Среди нас много пророчества, но оно вовсе не обладает такой сокрушающей 
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новозаветной силой: 
 

Но когда все пророчествуют, и войдет кто неверующий или незнающий, 
то он всеми обличается, всеми судится, и таким образом тайны сердца его 
обнаруживаются; и он падет ниц, поклонится Богу и скажет: истинно с 
вами Бог. 

- 1 Коринфянам 14:24-25 

 

Не зависит ли это от того, что Слово еще полностью не сокрушило наше 
сердце и не совершило свою проникающую работу до разделения души и 
духа и не осудило наши помыслы и побуждения сердца (Евреям 4:12)? Как 
можно ожидать, что Дух Святой сделает что-то в мире, если этого Он еще не 
сделал в нас? Ведь высказывания Библии о действии Святого Духа говорят 
ясно, что Он может изливаться на других и действовать через нас. Не слиш-
ком ли быстро мы удовлетворились знанием учения о праведности, вместо 
того чтобы самим преуспевать в ней? 

Можно сказать, что грешники на Сионе устрашатся только тогда (Исаия 
33:14), когда мы, верующие, научимся искать такого состояния сердца, ка-
кое описано в Исаии 66:2: 

 

А вот, на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного духом и на тре-
пещущего пред словом Моим. 

 

Разве не наше состояние сытости и самодовольства, не наше упование на 
собственные знания и возможности мешают нам увидеть свою беспомощ-
ность и обрести сокрушенный дух? Мы очень бедны, и у нас, народа Божье-
го, почти нечего предложить этому миру. Но хуже всего то, что этот недос-
таток и это банкротство нас так мало волнует! Не подобна ли Церковь тому 
прогулочному пароходу, который однажды был показан в пророческом ви-
дении на одном богослужении? На корабле были яркие огни и праздничное 
веселье. Но на нем не было прожекторов, чтобы освещать берег. Там, в тем-
ноте, у причалов собрались толпы людей, ожидая, когда их возьмут. Но па-
роход не мог освещать берег и поэтому проплыл мимо. 

Настало время прогулочный корабль переоснастить в спасательное судно. 
Мы должны задать себе вопросы: что означают эти прожектора, которые 
могут помочь нам заметить ожидающих в темноте людей? Где их можно 
приобрести? Какова их цена? Можем ли мы обойтись без них? И какая наша 
роль во всем этом? Такие размышления, которые особенно должны вско-
лыхнуть наше руководство, не могут не привести к коренному изменению 
понимания церкви и ее самой. А изменения всегда неудобны и болезненны. 
Но у нас нет другого выбора! Впрочем, народ Божий во многих странах 
третьего мира пришел к более радикальному пониманию следования за 
Христом. И если события будут так развиваться и дальше, то мы в Германии 
и Центральной Европе окажемся далеко позади, если мы уже не там. 

Если мы посмотрим на посвящение, жертвенность и страдания наших 
братьев и сестер по вере в Восточной Европе, Азии или где-то в Эфиопии, 
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возникает подозрение, что наше Евангелие здесь, на Западе, смешано с ду-
хом нашего времени, который личную независимость и комфорт ставит вы-
ше всего. Наше понимание свободы зачастую больше соответствует мир-
ским взглядам, чем критериям Слова Божьего. По-моему, давно пора серь-
езно и самокритично пересмотреть наши ценности и основания нашего сти-
ля руководства и задаться многими вопросами. Каждый, кто сегодня не пой-
дет дальше и не будет готов «убить священных коров», останется за бортом 
духовного развития. Мы стоим на пороге новых духовных измерений, и, 
чтобы войти в них, потребуются большие перемены. Являясь руководителя-
ми, мы не должны заниматься только, или прежде всего, решением текущих 
дел. Являясь лидерами, мы должны всегда смотреть вперед и постоянно 
спрашивать: «Куда мы идем? На правильном ли мы пути? Что Дух сегодня 
говорит церквам? Что принесет нам будущее? Что мы должны сделать для 
того, чтобы подготовиться?» Если мы перестанем делать это, то не сможем 
больше вести за собой, и через какое-то время никто не последует за нами. 

На мой взгляд, не подлежит никакому сомнению, что сейчас особые вре-
мена подготовки и перелома. В этот час Господь подвигает нас к необходи-
мости принятия решения. Нам всем предстоит выбор: будем ли мы искать 
истину или свою выгоду? Да, истина всегда действует в исцелении и осво-
бождении. Но сейчас речь идет о наших мотивах: ищем ли мы благослове-
ния служения для себя, или действительно хотим, чтобы явно прославился 
Господь?  

В начале нашей новой жизни в Царстве Божьем мы должны расставить 
для себя правильные приоритеты и постоянно проверять, стремимся ли мы к 
ним. Это стиль жизни покаяния. Наше следование за Христом начинается с 
того, что мы отказываемся от всего, что имеем и кем являемся. Это правда, 
что смерть неизбежна, но огромная разница состоит в том, как она придет. 
Умрем ли мы в истине или во лжи? Разница в том, что смерть в истине дает 
нам воскресение. Когда мы делаем вид, что служим Господу, но на самом 
деле ищем своего преимущества и любим свою жизнь, компромисс и ложь 
погубят нас и разрушат нашу духовную целостность. Мы сами себя осудили 
на то, чтобы стать теми, кто борется против правды и чистоты. В этом со-
стоит трагедия Исава, который за мимолетное удовольствие и плотское на-
слаждение продал свое право первородства. Бог возненавидел это пренеб-
режение Его благословением. Бог испытывает всех нас, потому что Он ищет 
таких, кто не продается, кому правдивая духовная жизнь и чистая совесть 
важнее славы, положения или влияния. Господь хочет творить нечто новое и 
ищет таких людей, которые не станут преклонять колени перед идолами 
человеческого признания и похоти. 

Три юноши во времена Даниила были готовы скорее пойти в огненную 
печь, чем преклониться перед истуканом. Они не были уверены, что Бог 
спасет их, но сказали: «Все равно, спасет Он нас или нет, но у нас нет друго-
го пути». Именно этого ищет Господь среди нас. Каждого, кто готов вместе 
с Господом нести поношение тернового венца, Он удостоит венца власти. 

Каким будет наш выбор? Истинное Евангелие означает то, что Бог даро-
вал нам все необходимое для нашей жизни и для нашего служения. Но что-
бы испытать это на себе, надо отдать все свое: свое гарантированное обес-
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печение, свое доброе имя, свои планы – совершенно все. Мы должны рас-
ставить наши приоритеты сегодня, потому что, когда наступит зной иску-
шений и притеснений, будет очень трудно привести в порядок стандарты и 
ценности своей жизни. Иисус призывает нас перед началом следования за 
Ним вычислить издержки. Многие из нас когда-то заплатили цену за реше-
ние вступить на путь крещения Духом Святым. Но сегодня в харизматиче-
ских церквах так много людей, которым мысль о страданиях и гонениях ка-
жется совершенно чуждой. Во избежание любого давления с нашей стороны 
мы не призывали их вычислить издержки и приготовиться к борьбе. 

Каждое пробуждение и духовная реформация в Ветхом Завете начина-
лись с ниспровержения идолов, истуканов и языческих алтарей. Точно так 
же будет и теперь! Если мы будем молиться: «Господь, открой нам глаза, 
чтобы увидеть и возненавидеть идолов нашего времени», Он начнет нам 
показывать все в новом свете. И как тогда, так и сегодня, ниспровержение 
этих идолов будет чего-то стоить, потому что те, кто служат им и живут 
идолопоклонством, этого просто не потерпят. 
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Убирайте преграду с пути народа Моего! 
 

 

 

 

 

В дальнейшем я хотел бы коснуться четырех проблем, которыми, на мой 
взгляд, занялся Господь, чтобы очистить Церковь и сделать ее лучше.  

Препятствие номер один: 

 

Подавляющий, грабительский стиль руководства, применяющий такие 
мирские методы, как недоступность, отсутствие открытости, замалчи-
вание вопросов, запугивание, обвинение, манипуляция, нечестность, лицеме-
рие. 

 

Конечно, можно возразить, что говорить о подобных вещах перед всем 
народом Божьим рискованно, потому что это может получить широкий ре-
зонанс. Об этом надо бы говорить только одним лидерам. Но критерии биб-
лейского руководства четко изложены в Слове Божьем и написаны для каж-
дого – для руководителей и для тех, кто служит вместе с ними и под их на-
чалом. Каждый должен знать, на что лидер имеет право, а на что нет. В этом 
падшем мире власть постоянно подвергается опасности, и Царство Божье 
тому не исключение. Поэтому для ее защиты нужны четкие правила и гаран-
тии.  

То обстоятельство, что некоторые христиане в оправдание своей незави-
симости и неподатливости к исправлению обвиняют руководителей в зло-
употреблении властью, не должно служить поводом для замалчивания этой 
темы. Причина нежелания подчинения руководству тех, кто прячется за та-
кими банальными отговорками, как «духовное злоупотребление», кроется в 
их неверной позиции, а не в обсуждении этой темы. Мнение, что лучше 
промолчать во избежание риска, не является решением Божьим, а также не 
соответствует жизненной практике. Мы же не отказываемся от автомобиля 
только потому, что ездить на нем опасно, но устанавливаем правила дорож-
ного движения, соблюдение которых может исключить любые опасности. 
Поскольку существует реальная опасность злоупотребления властью, необ-
ходимо еще старательнее изучить Слово Божье на эту тему. 

Если подумать, какую важную роль играет стиль руководства при кол-
лапсах или кризисах церквей, то вызывает удивление, как мало внимания до 
сих пор уделяли вопросу лидерства мы, харизматические христиане, претен-
дующие на глубокое понимание Слова Божьего. Будучи руководителями, 
мы призваны учить о пределах библейской власти и злоупотреблении ею и 
демонстрировать свою прозрачность и доступность для исправления. От-
крытый лидер не будет бояться, что такое учение люди неправильно поймут 
и обратят против него, перестанут доверять ему и затем оставят его. Он зна-
ет, что рассуждающие так ищут не истины, но оправдания своей независи-
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мости. 
Часто складывается впечатление, что все познания христиан на эту тему 

сводятся к следующему: «Повинуйся своему пастору!» или «Не прикасайся 
к помазаннику Божьему!» Бытует мнение, что если ты с чем-то не согласен, 
то смиряйся и делай вид, что все в порядке. Но часто загнанное внутрь несо-
гласие порождает гложущее чувство вины. Согласно Слову Божьему, руко-
водители не являются неприкосновенными, если речь идет об их поведении 
(здесь я не имею в виду их положение как лидеров!). Они в ответе за свои 
действия перед каждым верующим на равных условиях со всеми остальны-
ми. 

 

Обвинение на пресвитера не иначе принимай, как при двух или трех сви-
детелях. 

- 1 Тимофею 5:19 

 

Мысль, что это место Писания может стать реальностью, вызывает у вся-
кого доминирующего и самовластного руководителя страх и протест. Но 
Господь Церкви дал это Слово Своим детям в качестве защиты от тех лиде-
ров, которые не желают отвечать за свои поступки. Он желает нам свободы, 
но свободное движение Духа Святого возможно только тогда, когда есть 
один Царь – Иисус, Господь Церкви. Все остальные – слуги Ему и друг дру-
гу. Иисус четко показал фундаментальную разницу между мирским и ду-
ховным руководством: 

 

Иисус же, подозвав их, сказал: вы знаете, что князья народов господ-
ствуют над ними, и вельможи властвуют ими; но между вами да не будет 
так: а кто хочет между вами быть большим, да будет вам слугою; и кто 
хочет между вами быть первым, да будет вам рабом; так как Сын Челове-
ческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и 
отдать душу Свою для искупления многих. 

- Матфея 20:25-28 

 

Покуда в некоторых церквах люди терпят духовное рабство, мы никогда 
не придем к настоящему единству Тела Христова и не сможем исполнить 
свое предназначение как народ Божий. В связи с этой столь важной темой я 
хотел бы особо упомянуть одну статью Рика Джойнера, которая остается 
нами почти незамеченной: «Гражданская война в Церкви». 

 

Признаки наличия злоупотребления у руководства 
 

1. Члены церкви боятся высказывать свое мнение или задавать право-
мерные вопросы. Руководство не интересуется тем, что они на самом деле 
думают. Результатом является отчужденность, холодность, фальшивые 
отношения и лицемерие. 
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2. Неспособность разобраться в конфликтах и нетерпимость со сторо-
ны руководства. Расспросы подавляются. На инакомыслящих или уже 
ушедших вешается ярлык бунтарства или заблуждения. 

 

3. Выдохшиеся, сгоревшие служители, которые настолько отдают себя 
служению в церкви, что от этого страдают их семьи и брак. 

 

Если христианин не согласен с определенным мнением или действием 
руководства, то его тотчас клеймят как бунтаря. Бунт – это сознательное, 
намеренное восстание против воли и порядка Божьего. Конструктивная кри-
тика лидера не только не нарушает Божьего порядка, но и является его ча-
стью. Мне кажется, что в харизматических церквах существует широко рас-
пространенная практика злоупотребления словом «бунт», посредством чего 
неуверенные в себе или удобно устроившиеся руководители защищают свое 
несправедливое господство. Нигде в Слове Божьем мы не находим, что ли-
дер всегда прав, и что мы должны отказываться от своих взглядов или по-
давлять в себе вопросы. 

Разумеется, в случае возникновения несогласия с руководством мы долж-
ны полностью сознавать свои действия. Здесь довольно велика опасность 
показать свое «я» и пустить в ход плотские средства. Но отказываться от 
правомерной, на наш взгляд, критики, лишь бы только не повредить себе, 
это, конечно, не путь любви. Это было бы нечестно и не принесло бы поль-
зы никому. 

 

Братия! Если и впадет человек в какое согрешение, вы, духовные, исправ-
ляйте такового в духе кротости, наблюдая каждый за собою, чтобы не 
быть искушенным. 

- Галатам 6:1 

 

Право на исправление, пожалуй, даже ответственность за это, совершен-
но очевидно дано каждому христианину, а не только в одностороннем по-
рядке лидерам по отношению к своей церкви. В то же время опасности под-
вергается и тот, кто исправляет. Но даже несдержанность «диссидента» уве-
ренный руководитель может принимать спокойно и с любовью, так как его 
защита зиждется не на его положении. Я думаю, что слова «не раздражайте 
детей ваших», обращенные к отцам семейства, в определенном смысле ка-
саются и руководителей. 

Если, несмотря на свою очевидную неправоту, руководитель ведет себя 
опрометчиво, прячется за резкими и грубыми словами, искажает факты ради 
своего оправдания, это может вызвать у его духовных детей не только боль 
разочарования и огорчения, но и гнев. Конечно, такую реакцию нельзя оп-
равдать, но такова наша действительность. Поэтому больше ответственно-
сти лежит на духовных отцах. Как бы мы ни относились к книге «Скрытая 
сила духовного злоупотребления» (имеется в виду книга на английском язы-
ке «The Subtle Power of Spiritual Abuse» by David Johnson and Jeff Van 
Vondеren – Примечание переводчика) ее стремительный сбыт демонстриру-
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ет, как велика потребность у многих вырваться из уз порабощения и обвине-
ния. 

Разговор о критике очень важен, потому что здесь решается, на каком ос-
новании зиждется духовный авторитет лидера: на искреннем, добровольном 
доверии или только на требовании уважения и послушания его служитель-
скому посту. Доверия нельзя требовать, но руководитель должен постоянно 
завоевывать доверие своих людей личным примером, честностью, прозрач-
ностью и смирением. Только в атмосфере доверия возможна настоящая сво-
бода, и только в таком климате Дух Святой может раскрываться среди нас. В 
атмосфере страха и контроля дары Духа и творческая инициатива развивать-
ся не могут. Этот важный аспект руководства подробно описан в замеча-
тельной книге Тома Маршалла «Библейское понимание лидерства» в главе 
«Как обращаться с критикой». 

Если мы боимся вопросов о нашем поведении и пытаемся защищаться, то 
мы нередко будем прибегать к запугиванию и обвинению. Тем, кто нас 
спрашивает или критикует, мы даем понять, что уже сам факт постановки 
подобных вопросов говорит о том, что у них серьезные духовные проблемы, 
и поэтому они «должны покаяться в своем бунте». В результате этих людей 
ожидает замешательство, чувство вины или самоосуждение. Конечно, мы не 
можем и не обязаны безоговорочно соглашаться с каждым критиком, но 
зрелый духовный лидер будет сносить претензии, примет их всерьез и про-
верит, и не будет создавать проблем для спрашивающего. Если мы катего-
рически отмахиваемся от задаваемых вопросов вышеописанным способом, 
тогда нам еще далеко до Самуила, который, будучи достойным руководите-
лем, мог встать перед всем народом и сказать: 

  

Вот я; свидетельствуйте на меня пред Господом и пред помазанником 
Его: у кого взял я вола, у кого взял осла, кого обидел и кого притеснил, у кого 
взял дар и закрыл в деле его глаза мои, – и я возвращу вам. 

- 1 Царств 12:3 

 

Подобную образцовую прозрачность и ответственность мы видим у Пав-
ла. Он был готов свое мнение о своей праведности отдать на суд тех, кто его 
знал. Мы все можем быть убеждены в своих духовных успехах, но что при 
этом действительно имеет важное значение, так это то, что другие люди ду-
мают о нас, что они чувствуют по отношению к нам, что они испытывают, 
находясь с нами. Найдется ли у нас мужество дать оценку нашему поведе-
нию и нашему характеру по принципу обратной связи, т.е. считаться с мне-
нием окружающих нас людей? Это может быть нелегко и неприятно, но 
удивительно стимулирует наш духовный рост. Лично я решил стремиться к 
такой открытости и прозрачности. Каким фарсом была бы моя духовная 
жизнь, если бы мои главные недостатки видели все кроме меня, или я даже 
не хотел бы признать их или хотя бы прислушаться к замечанию в свой ад-
рес? Мнение Павла о самом себе не расходилось с мнением окружающих. 
Это жизнь в свете, подлинное смирение. Если бы не было данного соответ-
ствия, он никогда не смог бы заявить следующее: 
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Ибо никогда не было у нас (пред вами) ни слов ласкательства, как вы 
знаете, ни видов корысти: Бог свидетель! 

- 1 Фессалоникийцам 2:5 

 

Свидетели вы и Бог, как свято и праведно и безукоризненно поступали 
мы пред вами, верующими. 

- 1 Фессалоникийцам 2:10 

 

К теме обратной связи хочу добавить: лидерам стоило бы расспросить ос-
тавляющих церковь людей о причинах их ухода. Такая беседа была бы очень 
полезной и назидательной для них. Ведь даже неверующим или случайным 
гостям наших церквей часто бросаются в глаза немаловажные вещи, кото-
рые могут оказать нам помощь. Даже если в их критике слышится нотка 
разочарования или огорчения, то все же суть дела может оказаться для нас 
поучительной. Мы не должны обманываться некрасивой упаковкой, чтобы 
вместе с ней не выбросить ценное содержимое. Разве Господь обещал посы-
лать Свое благословение только в привлекательной для нас упаковке? Разве 
не это было проблемой фарисеев, что они не признали Иисуса, потому что 
Он не был одним из них и пришел не так, как они ожидали? Да, в своем духе 
мы можем видеть, что жалующийся говорит из разочарования или даже из 
огорчения. Но можно ли найти извинение той беспечности, что мы не зани-
мались его жалобой или критикой? А что если на самом деле обнаружится 
доля правды? Возможно, дело обернется даже так, что мы сами оказались 
виновниками этого разочарования или огорчения. Разве это не является 
крайним пренебрежением чувствами человека и его человеческим достоин-
ством, если мы оттолкнем его под тем предлогом, что его жалоба звучит 
некрасиво? Может быть, мы хотим потребовать от раненых людей выра-
жаться корректно и подобающе, чтобы нам было удобнее прятаться за этими 
формальностями? 

За время моего многолетнего пасторского служения я убедился на лич-
ном опыте, как легко можно оказаться в подобном состоянии заносчивости и 
слепоты, предвзято считая, что у каждого уходящего из церкви будут чрева-
тые духовные последствия. Иначе как вообще может прийти в голову оста-
вить такую хорошую церковь? Ослепление – это не просто результат непра-
вильного понимания определенного вопроса, но и свидетельство нашего 
легкомыслия, когда мы исключаем любую возможность ошибки с нашей 
стороны и поэтому напрочь отказываемся тщательно разобраться в сути де-
ла. «Разбирательство» происходит только на уровне наших личных ощуще-
ний, выводов и ложной уверенности знания дела. Мы не видим смысла что-
нибудь обсуждать с тем, кто не согласен с нами, ибо мы «обладаем доста-
точной духовной проницательностью, чтобы видеть его насквозь». 

 

Каждый, кто стал жертвой своей гордости, живет в замкнутом мире 
собственных мыслей и убеждений, и, не имея подлинной двусторонней связи 
с окружающими, фактически лишен возможности обучаться и подвер-
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гаться исправлениям, сколько бы он ни говорил о смирении. 

 

Единственную возможность избежать такого самообмана я вижу в том, 
чтобы мы, руководители любого уровня – лидеры домашних групп, церквей 
или служений, – серьезно возжелали обратной связи с нашими сотрудника-
ми и теми, кого мы ведем за собой. Отказ от общего «разбора полетов» и 
постоянного поиска возможностей улучшения сделает всю нашу духовную 
активность бессильной и, в конечном счете, приведет к духовной смерти. 
Неуверенные в себе лидеры боятся критики и исправления, поэтому они 
теряют способность учиться и изменяться, чего мы, как руководители, не 
можем себе позволить. 

 

Дальнейшие признаки духовного рабства 
 

Верующим не помогают найти свое призвание.  

 

Незаинтересованность руководителя в этом вопросе служит тому свиде-
тельством. Часто сотрудники замечают то, что руководители даже препятст-
вуют и мешают им войти в свое призвание. 

Я должен с ужасом признать, что и сам в состоянии самоправедности 
препятствовал и не доверял другим, когда те, будучи зрелыми христианами 
и следуя призыву Божьему, хотели насадить новую церковь в другом городе, 
а я говорил в себе: «Если Бог ничего не сказал мне об этом, значит, все это 
не больше, чем их собственные желания, продиктованные нетерпением». 
Заняв самоправедную позицию, мы готовы поспешно осудить других, при-
писывая им нечистые мотивы. В нашем служении мы можем дойти до того, 
что забудем о том, что церковь предназначена для людей, а мы ведем себя 
так, как будто люди предназначены для церкви. Слепота по отношению к 
нуждам людей может зайти настолько далеко, что мы будем относиться к 
людям так, будто они призваны служить нашим программам, а не програм-
мы – людям. 

Руководители обязаны духовно взращивать и вводить в служение тех, кто 
в это время помогает осуществлению их видения. Если мы довольны тем, 
что эти люди всего лишь выполняют наши сиюминутные поручения, то мы 
злоупотребляем их посвящением, так как больше не признаем, что прежде 
всего их жизнь посвящена Богу и Его воле, а не нам, духовным лидерам. 
Многие способные и призванные на служение люди по рукам и ногам связа-
ны мелочами рутинной работы, которую легко могли бы выполнять другие. 
Потеряв видение Царства Божьего, мы часто тормозим его развитие тем, что 
не высвобождаем и не ободряем их найти и исполнить данное Богом пору-
чение и призвание. Часто то ли из страха и неуверенности, то ли из нежела-
ния потерять комфорт, мы стоим на пути появления и роста новых служе-
ний. Но на сердце у Бога так много новых служений и дел, которые Он хо-
чет начать, чтобы удовлетворить постоянно растущие нужды людей. Эти 
нужды постоянно растут, и Он больше не потерпит препятствия, торможе-
ния и ограничения со стороны псевдолидеров. Творческая сила и смелая 
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инициатива освободятся из заключения несовершеннолетия. Лидерство при-
звано не для того, чтобы настраивать верующего против своих устремлений, 
так что ему не остается ничего другого, как выполнять желания своего ду-
ховного руководителя. Руководство призвано ободрять каждого человека 
слушать Господа и идти Его путем. Умные лидеры всегда должны созна-
вать, что план Божий для каждого верующего не всегда совпадает с их пла-
нами. Даже у людей, которые на протяжении определенного времени помо-
гали нам в осуществлении нашего видения, есть свое призвание. Наше при-
тязание на них никогда не должно соперничать с притязанием Божьим. 

 

Мы должны спрашивать себя: какую цель мы преследуем в нашем тру-
де? Хотим ли мы взращивать простых слушателей проповедей и прихожан 
мероприятий или учеников Христовых, которые послушно обучаются у Не-
го и возрастают к зрелости, чтобы они самостоятельно обретали вожде-
ние Божье в своей жизни? 

 

Часто мы поощряем зависимость от людей и от церкви вместо настоящей, 
зрелой зависимости от Господа. Зачастую наша главная цель состоит в том, 
чтобы все верно посещали церковные мероприятия. За это их ждет награда в 
виде похвалы за особое посвящение и духовность. Большая часть нашей 
христианской активности сосредоточена в церковных помещениях и на ме-
роприятиях. Предлагается так много программ, что совсем не остается вре-
мени для осуществления услышанного. В нашем проповедовании мы пере-
прыгиваем от одной темы к другой, и создается впечатление, что важнее 
всего – как можно больше узнать, а не исполнить. Будучи пастором церкви, 
ориентированной на программы, я и мысли не мог допустить, чтобы добро-
совестный член церкви, следуя вождению Духа Святого, во время богослу-
жения мог посетить кого-либо, чтобы послужить ему, или просто отдохнуть. 
«Так вести дитя Божье Дух Святой не может!» 

Нам нужен новый стиль руководства, который будет раскрепощать и 
приводить к зрелости. Верующих надо ободрять искать личного водительст-
ва у Господа сначала в малых служениях, например, в помощи людям или 
посещении их, или в общении с неверующими. Почему мы до сих пор дер-
жимся такого понимания церкви, которая производит много усталости, мно-
го скуки и мало настоящих результатов? Очень просто: такая церковная 
жизнь удовлетворяет наши плотские потребности в комфорте и сервисе и 
отражает наш страх перед страданиями! Выполнение формальной обязанно-
сти посещения собраний помогает нам уклоняться от нашей личной ответст-
венности. А пастор радуется каждому, кто приходит на наши прекрасные 
богослужения. Едва встретятся два пастора, как вопрос заходит о количестве 
людей на воскресных служениях. Почему, если мы уже мыслим числовыми 
категориями, мы не спрашиваем о количестве людей на ночной молитве или 
о количестве регулярно постящихся или посещающих неверующих? Два 
часа воскресного богослужения – это наименьшая жертва, которую можно 
принести Господу. 

Нам нужно освобождающее руководство, которое радуется личной ини-
циативе и успехам тех, кого оно обучает, и не боится, что ученики могут 



 27 

превзойти своих лидеров. Кто-то заметил, что истинное качество руководи-
телей определяется по тем лидерам, которых они взрастили. Мы говорим о 
высвобождении зрелых христиан, которые отважатся пойти новыми путями 
и плыть против течения. Вместо приспосабливания и посредственности, со-
храняющих наш статус-кво, нам необходима большая зависимость от Гос-
пода, чем от церкви и ее руководителей. Когда Анания, о котором говорится 
как о простом ученике Христа, услышал голос Господа, что он должен идти 
в определенный дом и там молиться за Савла, отъявленного гонителя Церк-
ви, его жизнь зависела от подлинности этого повеления. Если бы это не был 
голос Божий, он бы поплатился своей жизнью. Однако мы не находим, что-
бы он сначала пошел спрашивать церковное руководство, что ему делать с 
этим побуждением. Наш Бог – Бог умножения и роста, и Он хочет взрастить 
много новых служений и инициатив. Это станет возможным только тогда, 
когда мы откажемся от человеческого контроля и позволим Богу быть Богом 
в Своей Церкви. 

Нам нужны такие люди, у которых есть план того, что хочет строить Гос-
подь! Где взять этих мастеров? Как редко во многих церквах можно услы-
шать от пасторов признание необходимости в пророках и призыв молиться 
об их появлении! По всей видимости, точно так же отсутствует необходи-
мость и в подлинных апостолах. При этом Писание говорит однозначно, что 
Церковь созидается на основании апостолов и пророков. Существующий 
хаос в Теле Христовом не прекратится, а в ближайшее время даже усилится, 
пока термин «апостольский» будет применяться к тем служениям, которые 
всеми силами отстаивают старое и противятся грядущему порядку Божьему 
и истинному апостольскому служению. С одной стороны, мы должны пока-
яться за нашу надменность, что хотим обойтись без апостолов и пророков. 
Но, с другой стороны, мы не должны сейчас очертя голову, слепо и наивно 
доверять всему тому, что называет себя «апостольским». Мы должны изу-
чить по Писанию критерии апостольского служения, чтобы обрести утра-
ченное новозаветное понимание и похвалу Иисуса, которой Он удостоил 
ефесскую церковь: 

 

Знаю дела твои, и труд твой, и терпение твое, и то, что ты не можешь 
сносить развратных, и испытал тех, которые называют себя апостолами, 
а они не таковы, и нашел, что они лжецы. 

- Откровение 2:2 

 

Подлинные апостолы поставлены для созидания и подготовки Тела Хри-
стова, чтобы оно вошло в свое призвание Невесты Христовой. Движимые 
ревностью Божьей, они поведут Невесту навстречу Жениху и не будут при-
тязать на нее. Божья Ревность по чистоте церкви будет также сокровенным 
желанием самой Невесты. 

 

Ибо я ревную о вас ревностью Божьею, потому что я обручил вас еди-
ному мужу, чтобы представить Христу чистою девою. Но боюсь, чтобы, 
как змей хитростью своею прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, 
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уклонившись от простоты во Христе. 

- 2 Коринфянам 11:2-3 

 

Подлинные апостолы в процессе подготовки очищаются Господом от 
превратных мотивов и взглядов, и поэтому трудятся не для своего царства. 
Они не разделяют и не властвуют. Они сотрудничают с другими апостола-
ми; их стиль руководства лишен притязаний и требований. Предостереже-
ние остерегаться производящих разделение (Римлянам 16:17) имеет большое 
значение. Признаком фальшивого апостольского служения всегда остается 
его стремление изолировать «своих» верующих от других служений, кото-
рые, хотя признаны и благословенны, но с ним не едины. Об этом пишет 
Павел в послании к Галатам 4:17: 

 

Ревнуют по вас нечисто, а хотят вас отлучить, чтобы вы ревновали по 
них. 

 

Это территориальное стремление к власти может заходить так далеко, что 
лжеапостолы всеми средствами, вплоть до подозрения или даже вранья, по-
пытаются вытеснить из «своей территории духовного влияния» других слу-
жителей Божьих, которые не согласны с ними или распознали их властолю-
бие. Когда же мы зададим вопросы: «За что ответственны наши руководите-
ли? Кто привлечет к ответственности духовных лидеров, которые своим 
стилем руководства вредят себе, другим и Царству Божьему и позорят имя 
Господне?» 

Каждый, кто не исполнен помыслов Божьих, будет преследовать не Бо-
жьи цели и использовать не Божьи средства. Чтобы проверить служение, мы 
не должны смотреть на внешнее или на чудеса и манифестацию силы, как 
будто это является знамением того, что Господь полностью одобряет это 
служение. Пора, наконец, извлечь урок из великого движения исцеления 
пятидесятых годов. Мощные проявления силы, не подкрепленные личной 
чистотой, привели к тому, что многие служения, точнее сказать, даже их 
большая часть, потерпели кораблекрушение в вере. Божьих служителей, 
которые давно упали в такой грех, как прелюбодеяние и пьянство (это биб-
лейское слово, а не фраза «болезнь алкоголизма»), чествовали и продолжали 
поддерживать их сотрудники, потому что помазание и чудеса еще остава-
лись. Они выталкивали пьяного мужа Божьего из-за занавеса прямо за ка-
федру. Чем объяснить подобные действия? Они верили, что Дух Святой мо-
гущественно сойдет на проповедника, как только тот прикоснется к кафедре. 
Разве они не знали, что говорит Слово Божье о таком образе жизни? Разуме-
ется, знали, но просто они по-своему рассматривали служение. Видимо, они 
считали, что, пока Бог совершает чудеса и знамения, Он будет терпеть этот 
грех. Мы не должны обманываться, полагая, что если жатва не сразу насту-
пает после посева, то наше поведение не повлечет за собой никаких послед-
ствий. Об этом Павел предупреждает нас очень убедительным образом (Га-
латам 6:7). 

Если бы у народа Божьего были сегодня четкие библейские критерии, то 
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многие служения, позволяющие себе грубо попирать Слово Божье, давно 
были бы привлечены к ответственности или просто вымерли из-за отсутст-
вия поддержки. Говорят, что в США Богу пришлось использовать мирских 
журналистов для того, чтобы осудить грех в некоторых больших служениях, 
так как в Царстве Божьем не нашлось духовных судей. Где сегодня те Нафа-
ны, которые могут сказать: «Ты тот человек!» и таким образом привести к 
покаянию и сохранению? Где те пророки, которые после наших милых, кра-
сивых харизматических выступлений обличат нас за наше скрытое вранье, 
подозрительность и злобу и снимут с нас маску лицемерия? Действительно 
ли мы хотим, чтобы Господь вернул нам пророков? По-моему, их служение, 
выражаясь духовно, «прольет немало крови». 

Многим пасторам нравится, когда приглашенный служитель пророчест-
вует братьям и сестрам на собрании. Но что будет, если он коснется греха в 
руководстве и обнажит его? Настоящий пророк не будет претендовать на 
решение судеб в церкви. Но не почувствует ли он себя марионеткой, кото-
рую используют для яркого зрелища, если не выслушать его в таких более 
важных вопросах, как, например, явные грехи среди церковного руково-
дства? 

Наши церкви не будут здраво расти до тех пор, пока мы будем пытаться 
строить их на основании пасторов. Церковь, согласно Писанию, строится на 
основании апостолов и пророков. Не потому ли у нас еще нет апостолов и 
пророков в полноте и зрелости, потому что существующие структуры вовсе 
не заинтересованы в их появлении и не дают им места? Во всяком случае, у 
многих пасторов желание по апостольским и пророческим служениям вы-
ражено крайне слабо. По всей видимости, с реальным приходом этих служе-
ний возникнет немало волнений. Но Тело болеет, и мы не вправе спраши-
вать, горьким ли будет лекарство. 

Если податливость к исправлению и открытость не являются сознатель-
ной частью нашей духовной жизни, если для нас не важно, что о нас думают 
и как нас воспринимают те, кто ежедневно окружают нас и сотрудничают с 
нами, если мы противимся даже попыткам исправления и наставления, то 
мы уже вступили на путь лицемерия. Сколько бы мы ни говорили о смире-
нии, дела нашей жизни будут говорить о том, что мы идем путем гордости. 
Бог с большим удовольствием готов избавить нас от искаженного понима-
ния власти, которое больше соответствует мирским представлениям, чем 
Царству Божьему, Царству истины и смирения, чтобы мы могли продолжать 
двигаться в потоке Духа. В противном случае мы потеряем бодрость, естест-
венность и искренность. 

Каждый, кто осознает опасность власти и славы, позаботится о мерах 
безопасности извне, так как понимает, что только на благие намерения и 
желания своего сердца полагаться нельзя. У такого человека перед глазами 
отрезвляющие случаи падения других, которые когда-то начинали с боль-
шим смирением и чистотой, а затем пали, как царь Озия: 

 

…И пронеслось имя его далеко; потому что он дивно оградил себя, и сде-
лался силен. Но когда он сделался силен, возгордилось сердце его на погибель 
его, и он сделался преступником пред Господом, Богом своим; ибо вошел в 
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храм Господень, чтобы воскурить фимиам на алтаре кадильном. 

- 2 Паралипоменон 26:15-16 

 

Его высокомерное сердце не хотело больше признавать пределы своей 
власти, и он вторгся в чужое служение, чего ему не подобало делать. Если 
бы он обсудил свои намерения со своими советниками, то, по крайней мере, 
выслушал бы серьезнейшие предостережения из Слова Божьего, что должно 
было бы его образумить. Лжеруководители постоянно превышают свою 
власть и пытаются посягнуть на чужую сферу власти. Например, крайности 
могут возникать из-за того, что границы личной ответственности членов 
церкви становятся все менее четкими. Высказывание типа: «Если пастор от 
всего сердца не благословит мое предстоящее бракосочетание, то я не буду 
вступать в брак» является верным признаком закабаления, нездоровой зави-
симости от человека, а не от Бога. Если двое любят друг друга и с духовной 
стороны их брак не вызывает сомнения, они могут последовать влечению 
своего сердца. Также, злоупотребления возникают тогда, когда некоторые в 
своем надмении претендуют говорить за целый регион, страну или часть 
христианства. Если мы хотим издавать духовные указы для всех, не имея на 
то полномочий, и не считаемся с тем, что другие преданные Господу служе-
ния по определенным вопросам имеют совершенно другие взгляды, тогда 
мы должны быть предельно осторожными и не выдавать свое мнение как 
обязательное для всех.  

Прекрасный пример настоящего уважения и послушания показали свя-
щенники со своими людьми, которые не допустили произвол царя Озии и не 
успокоились на том, что он, будучи даже царем, может делать все, что захо-
чет. Они воспротивились ему и противостояли истиной. Законы Божьи они 
чтили выше воли царя, и понимали, что и сам царь должен находиться в по-
виновении Господу.  

 

И пошел за ним Азария священник, и с ним восемьдесят священников Гос-
подних, людей отличных, и воспротивились они царю и сказали ему: не тебе, 
Озия, кадить Господу; это дело священников, сынов Аароновых, посвящен-
ных для каждения; выйди из святилища, ибо ты поступил беззаконно, и не 
будет это тебе в честь у Господа Бога. 

- 2 Паралипоменон 26:17-18 

 

Если бы у великих теле-евангелистов Джима Беккера или Джимми Сваг-
герта были такие же сотрудники, то, пожалуй, тяжелый позор их падения не 
лег бы на имя Господа. Но подчиненные молчали – до самого конца. Хотя, 
возможно, некоторые из них мучились от угрызений совести, слушая приук-
рашенное учение, требовавшее от них терпеть неправильные вещи. 

Воспламененные пробуждением в Уэльсе, Джонатан Пауль и многие дру-
гие в начале прошлого столетия искали новую волну пробуждения для Гер-
мании. Когда Дух Святой начал реально двигаться в Мюльгейме на Руре, 
независимо от этого через двух сестер из Норвегии произошло движение 
Духа Божьего в Касселе. Однако честолюбие одного духовного руководите-
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ля в Касселе привело к беспорядочным печальным последствиям. Собрания 
сначала указывали на все признаки настоящего движения Духа Божьего, но 
когда этот лидер открылся религиозному духу, против чего его предостере-
гали норвежские сестры, он отрекся от этого движения. Когда же их предос-
тережения не были приняты, они самоустранились. Вместо покаяния за свое 
попустительство религиозному духу и исправления появились подозрения 
против благочестивых, помазанных Духом Божьим сестер из Норвегии, и 
даже было принесено лицемерное покаяние в том, что он поддался их 
обольщению. Вместо того, чтобы выявить обман ответственных лиц в Кас-
селе и осудить их трусливое бегство от ответственности, старшие братья 
подхватили эту клевету и обвинили в этом служение благочестивого Джона-
тана Пауля из Мюльгейма. Его движение Духа не имело к Касселю никакого 
отношения. Старшие духовные руководители ни в дело Пауля не вникали, 
ни его самого не спрашивали, и даже не дали ему никакой возможности вы-
сказаться по этому поводу.  

Основной проблемой, приведшей к этой трагедии, была не потеря спо-
собности различения духов, но рационализм и неумение разобраться в кон-
фликтной ситуации. Движение Духа отвергли потому, что оно не поддава-
лось их здравому смыслу. (Не является ли эта склонность к целесообразно-
сти, анализированию и расчетливости характерной немецкой проблемой? 
Однако библейский Бог не ожидает от нас, чтобы мы все понимали или даже 
знали, но чтобы послушно обучались).  

Неспособность руководства разобраться в этом проблемном вопросе за-
ключалась в нежелании применить библейские критерии для его разреше-
ния, а также преклонение членов церкви перед духовными авторитетами 
исключало любые правомерные вопросы по «слушанию дела» пастора Пау-
ля. Где были зрелые члены церкви, когда их старшее руководство Берлин-
ской декларацией заклеймило движение Духа Святого в Мюльгейме как 
«идущее снизу»? Кто встал и указал им на то, что обвиняемого пастора 
Джонатана Пауля даже не выслушали и не проверили факты этого пробуж-
дения? Читая документы, относящиеся к этому деликатному делу нашей 
духовной истории, которые собраны в книге «И штопали сети» Ернста Гизе, 
становится вполне очевидно: идол страха перед людьми – страх отвержения 
и осуждения всеми – в этой критической ситуации закрыл уста многим ду-
ховным лидерам.  

Может быть, руководители объясняли своему собранию, что различение 
духов для «простого христианина» – дело слишком трудное, чтобы он мог 
распознать обман дьявола? Во всяком случае, правила разрешения конфлик-
тов настолько просты, что каждый, кто имел Библию, мог понять, что руко-
водство допустило серьезную ошибку. Вероятно, расстояние между овцами 
и их пастырями было слишком большим, чтобы кто-то мог указать на это 
своеволие. Ценой данной ошибки ответственных руководителей было почти 
полное отступление Духа Святого от Германии на несколько десятилетий. 
Более того, это открыло путь духу, вознамерившемуся дать миру своего во-
ждя и спасителя. «Немецкий устой даст миру покой!» – для нас, немцев, это 
был обольстительный лозунг того разрушительного и зловещего духа. 
Страшно то, что в рядах духовных лидеров Германии того времени не на-
шлось почти ни единого пророческого голоса, который бы предостерег про-
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тив этого духа. 
Если наше понимание лидерства не изменится и если мы не освободимся 

от неправильного понимания послушания власти, мы вновь можем оказаться 
в опасности, что, когда Дух Святой посетит нашу страну, современные фа-
рисеи не узнают Его и снова оттолкнут. 

Меру безопасности для защиты от злоупотребления духовной властью мы 
находим в общении в свете среди лидеров внутри поместной церкви или 
Божьего дела: мы учимся жить в открытых, дружеских отношениях, при 
которых мы прямо обязываем других говорить нам о неправильных вещах в 
нашем служении и нашем характере. Кто не любит меня настолько, чтобы 
указать мне на мои ошибки или недостатки в моей жизни, тот не любит меня 
по-настоящему. Второй мерой безопасности являются внешние отношения 
между руководителями различных церквей и служений. Сверхцерковная 
организация, стоящая выше поместной церкви, для этого не обязательна, и 
она скрывает в себе много опасностей. Мы еще будем свидетелями того, как 
люди под апостольским покровительством трудятся для своего царства, а не 
для Царства Божьего, производя разделения и причиняя Телу Христову мно-
го вреда. 

Каждый, кто узнал губительную силу господствующего и контролирую-
щего духа, удивится, насколько широко распространилось влияние этого 
духа и даже терпимость к нему среди народа Божьего. Сегодня – то новое 
время, в которое Господь ниспровергнет эту сатанинскую твердыню в Церк-
ви. Божье дело разрушения этой твердыни одновременно устранит и другую 
силу тьмы, а именно: дух гуманизма, призывающий верующих к единству 
без истины. Единство, которое не противостоит нечестию властолюбия и 
насилия и не удаляет его, – это не духовное единство от Господа, а челове-
ческое предприятие, и даже дьявольское. Господь предельно ясно говорит в 
Своем Слове, что Он против любых форм ярма и зависимости, и нам дано 
повеление разрушить эти дела тьмы (Исаия 58:6). Многие видят злобу до-
минирующего господства и унизительную манипуляцию со стороны неко-
торых духовных лидеров, но из страха закрывают глаза, чтобы не попасть 
под вражеский огонь. Я предвижу, что многое из того, что сегодня называ-
ется «мудростью, миролюбием и стремлением к единству», в скором буду-
щем в более ярком свете Духа истины будет вскрыто как компромисс, лице-
мерие и трусость. 

В библейские времена в народе Божьем не было такого понимания един-
ства и такой терпимости по отношению к религиозному духу. Пророки, или, 
точнее говоря, Сам Господь через них, выступали прямо и решительно про-
тив доминирующего стиля руководства пастырей: 

 

Сын человеческий! Изреки пророчество на пастырей Израилевых, изреки 
пророчество и скажи им, пастырям: так говорит Господь Бог: горе пас-
тырям Израилевым, которые пасли себя самих! Не стадо ли должны пасти 
пастыри? Вы ели тук и волною одевались, откормленных овец закалали, а 
стада не пасли. Слабых не укрепляли и больной овцы не врачевали, и пора-
ненной не перевязывали и угнанной не возвращали, и потерянной не искали, а 
правили ими с насилием и жестокостью. И рассеялись они без пастыря и, 
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рассеявшись, сделались пищей всякому зверю полевому. Блуждают овцы 
Мои по всем горам и по всякому высокому холму, и по всему лицу земли рас-
сеялись овцы Мои, и никто не разведывает о них, и никто не ищет их. По-
сему, пастыри, выслушайте слово Господне. Живу Я! Говорит Господь Бог; 
за то, что овцы мои оставлены были на расхищение и без пастырей сдела-
лись овцы Мои пищею всякого зверя полевого, и пастыри Мои не искали овец 
Моих, и пасли пастыри самих себя, а овец Моих не пасли, – за то, пастыри, 
выслушайте слово Господне. Так говорит Господь Бог: вот, Я – на пасты-
рей, и взыщу овец Моих из руки их, и не дам им более пасти овец, и не будут 
более пастыри пасти самих себя, и исторгну овец Моих из челюсти их, и не 
будут они пищею их. 

- Иезекииль 34:2-10 

 

Иисус очень точно описал псевдослужение фарисеев и серьезно предос-
терегал от них людей. Павел публично противостал лицемерию коллеги по 
апостольству, Петру, и таким образом дал пример церкви, что к лицемерию 
руководителей нельзя относиться терпимо. Этим он остановил проникнове-
ние религиозного, законнического духа в церковь и защитил ее от подчине-
ния ему. В том же послании он ясно говорит о том, что галатийские церкви 
были околдованы настолько, что потеряли центр своей веры, распятого 
Христа, и совратились в законничество. Павел предостерегал против тех, кто 
вместо новозаветного обрезания сердца проповедовали ложное обрезание по 
закону, и называл их «псами», что по тем временам являлось крепким руга-
тельством. В послании к Ефесянам 4:14 Павел указывает на опасность для 
Тела Христова, которую таят в себе лжеслужители с их обманом. Но в сле-
дующем стихе он не говорит: «Будьте в повиновении и молчите!» или «За-
кройте глаза, это вас не касается!», он, напротив, говорит, что мы должны 
говорить истину в любви. 

Что есть истина? Истина – это, например, то, что мы призваны к свободе 
и что мы искуплены от рабства. Истина – это то, что мы должны исполнить 
свое призвание – как каждый в отдельности, так и Церковь в целом – и не 
относиться терпимо к зависимости от человека вместо послушания Тому, 
Кто нас искупил. Когда Тело Христово на земле полностью освободится от 
мирского духа, оно сможет по-настоящему исполнить свою задачу: разру-
шить дела тьмы. 

Еще одна важная истина, которую мы упустили, проходя азбуку духов-
ной войны: нельзя по-настоящему господствовать над тем духом, которому 
ты еще служишь! Церковь должна быть приведена к такому состоянию, ко-
гда она сможет сказать, как Иисус: «Ибо идет князь мира этого, и во Мне не 
имеет ничего» (Иоанна 16:30). Правда в том, что фарисейский дух еще дей-
ствует сегодня в Церкви через неправильное понимание власти и тормозит 
дальнейшее откровение славы Божьей. С помощью запугивания и клеветы, а 
также человеческого стремления к единству без истины, этот религиозный 
дух укрепляет сегодня свои позиции.  

Я считаю, что эти библейские истины нельзя больше не замечать. Исто-
рия Церкви содержит предостаточно доказательств того, насколько право 
Слово Божье, предостерегая от фарисейского духа. Настало время проверить 
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свои ценности и приоритеты. Слово Божье является нашим неизменным 
мерилом. Если Сам Господь осуждал господство человека над человеком в 
Церкви, значит мы должны делать то же самое. Мы должны проповедовать 
Божественные критерии четко и понятно каждому верующему и называть 
грехом и беззаконием то, что Господь в Своем Слове однозначно признает 
таковым. Здесь у нас нет выбора. Я убежден, что каждый из нас должен ре-
шить, на какие главные приоритеты он будет равняться. От истины, за кото-
рую мы не готовы отдать все то, чем мы есть и что у нас есть, будет мало 
пользы, потому что она не даст нам своей освобождающей силы. Иисус 
учил, что каждый, кто не откажется от всего, что имеет, не может быть Его 
учеником. Истина имеет свою цену! Если для нас признание, влияние или 
наше положение в Теле Христовом дороже истины, то мы неизбежно изме-
ним ей и станем препятствием для духовного прогресса. Если в этом крити-
ческом состоянии мы не остережемся, Господь отвергнет нас в нашем слу-
жении, как Он это сделал с Саулом. Как печально, когда помазанник Божий, 
осквернив свое помазание или вовсе потеряв его, продолжает имитировать 
его своими душевными силами, будто ничего не случилось. Однажды на 
большой конференции я был свидетелем тому, как знаменитый муж Божий 
из-за рубежа захватил слушателей с помощью психологических хитростей и 
вызвал бурный восторг. В моем духе я был настолько огорчен, что не мог 
больше посещать собрания этого брата. Прискорбно, когда незрелый народ, 
неискушенный в различении добра и зла, не замечает такого обмана. Мы 
смотрим на такие внешние вещи, как известность, здание, количество людей 
или даже дары и знамения Духа Святого, как будто это является признаком 
подтверждения Господом здорового служения. Павел не хвалит коринфян за 
их терпимое отношение к превратному стилю руководства: 

 

Вы терпите, когда кто вас порабощает, когда кто объедает, когда кто 
обирает, когда кто превозносится, когда кто бьет вас в лицо. 

- 2 Коринфянам 11:20 

 

При выявлении злоупотребляющего стиля руководства мы ни в коем слу-
чае не должны реагировать слишком строго. Во многих случаях речь идет о 
неосознанных действиях, которых данный служитель не хочет видеть у себя 
и у других не одобряет, но за самим собой просто не замечает. Питающей 
почвой, на которой образуется такой руководящий стиль, являются скрытые 
обиды, страхи, самозащита и недоверие. Если мы поймем это и если мы бу-
дем помнить, что перед нами одинокий и поэтому несчастный человек, мы 
научимся относиться к таким людям милостиво и с состраданием, а не реа-
гировать возмущенно и осуждающе. Тогда наше ходатайство не будет исхо-
дить из осуждающего сердца. 

Естественно, ради истины и нашего духовного здоровья мы должны ос-
вободиться от таких злоупотребляющих отношений. Господь совершенно не 
хочет видеть на наших плечах никакого другого ига, кроме Его собственно-
го. Но при этом мы должны быть очень внимательными к своему состоя-
нию. Негодование, обвинение и гнев могут казаться справедливыми с чело-
веческой точки зрения, но с духовной – это никогда не принесет настоящей 
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свободы. Кроме того, в этой системе злоупотребления мы, пожалуй, редко 
бываем только жертвами. Скорее всего, тот же стиль руководства, от кото-
рого мы страдали в иерархии злоупотребляющей системы, мы сами приме-
няли по отношению к другим. Если мы обнаружим, что оказались в зло-
употребляющей системе взаимоотношений, которая, возможно, даже нало-
жила свой отпечаток на семейные и дружеские отношения, значит, мы не 
должны вести себя так, словно «попали в самое пекло». В конечном счете, 
привел нас туда Господь, который по Своей великой мудрости может ис-
пользовать грехи и несправедливость других для нашего изменения. Здесь 
важно, как Иосиф, хранить себя от обиды и горечи. Он мог сказать: 

 

Вот, вы умышляли против меня зло; но Бог обратил это в добро, чтобы 
сделать то, что теперь есть: сохранить жизнь великому числу людей. 

- Бытие 50:20 

 

Реакция тех, кто говорит: «Столкнувшись со злоупотреблением, я больше 
не буду доверять лидерам», хотя и понятна, но с духовной стороны непра-
вильна и может ввести нас в заблуждение. Руководство поставлено Госпо-
дом и абсолютно необходимо для нашего духовного роста. Теле-церкви и 
виртуальные домашние группы в Интернете не могут служить альтернати-
вой. Каждый, кто хочет избежать злоупотребляющего лидерства, не желая 
вникать в эту проблему и устранять ее, и думает обойтись без взаимообязы-
вающих отношений и руководства, должен знать, что он находится на лож-
ном пути, который не приведет к духовному росту. Также, нельзя любое 
действие здравого руководства рассматривать как свидетельство злоупот-
ребления! Темой нашего обсуждения являются только межчеловеческие 
отношения, и мы не касаемся вопросов водительства и направления церкви 
или дела Божьего. Здесь без визионера, руководителя с видением, ничего 
стоящего построить нельзя. Служение мужам (также и женам) Божьим, как я 
описал это в брошюре «Верность – путь наверх», – остается моим твердым 
убеждением. 

Претензия, что подобные высказывания, встречающиеся, например, в 
этой книге, могут вызвать недовольство и недоверие к руководителям вооб-
ще, неуместно и необоснованно. Речь не идет об отмене руководства в поль-
зу «демократии». Кто считает, что целью этой книги является то, чтобы от-
нять у руководителей их право принимать решения, тот совсем не понял, о 
чем идет речь. Речь идет не о решениях лидера, но об уважении руководите-
ля по отношению к его сотрудникам. Уважение будет защищать нас от того, 
чтобы рассматривать каждого только как объект. Понимание злоупотребле-
ния на основании четких критериев Слова Божьего необходимо и полезно 
как руководителям, так и всем остальным. Каждому, кто ищет достойных 
уважения руководителей, это даст необходимые ориентиры. Четкое акцен-
тирование признаков здорового духовного руководства крайне необходимо. 
Не учение о духовном злоупотреблении является причиной некоторых не-
устройств, но само злоупотребление. Учение на эту тяжелую тему должно 
быть как можно более взвешенным и ясным. Нельзя винить учение за край-
ности людей, которые из-за своей ранимости хотят уклониться от ответст-
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венности или неадекватно реагируют. 
Не станем же мы упрекать Иезекииля за его предостережения по отноше-

нию к лукавым пастырям, потому что некоторые после этого вообще пере-
стали повиноваться всем пастырям? Не станем же мы утверждать, что Иисус 
должен был молчать о порочности фарисейского руководства и его коры-
столюбии? Намеревался ли Он в Своем широком учении о фарисеях опоро-
чить и оскорбить их, или же хотел предостеречь Своих последователей от 
такого пути фальши и лицемерия? Ведь Иисус знал наверняка, что такое 
точное описание отношения фарисеев к Богу и к людям возбудит у них гнев, 
что они не только перестанут Его любить, но даже будут искать Его смерти. 
И, несмотря на это, Он не ушел от этой важной темы. Он есть Свет миру, 
дающий нам во всех вопросах направление и помощь. Каждый, кто хочет 
восстановить в церквах мир и покой без учения об опасности злоупотребле-
ния властью и без культивирования прозрачного, подотчетного стиля руко-
водства, делает себя недостойным доверия. Кризисы в церквах нашей стра-
ны, происходящие в последнее время, уже показывают нам сегодня, и гря-
дущие потрясения продемонстрируют намного ярче: то, что попускал Гос-
подь в прошлом Своему народу, а особенно руководству, Он больше не на-
мерен терпеть. Боюсь, что вскоре мы должны будем пережить потрясения и 
даже крушение тех служений, которые отказываются возвратиться к истине 
и, вместо этого, предпочитают властвовать мирскими способом. Если, на-
пример, мы не захотим слушать предостерегающий голос Рика Джойнера 
или даже будем противиться этому, то в нашей борьбе мы можем занять 
неправильную позицию и потерять связь с актуальными речами Господа. 
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Что мы строим?  
 

 

 

 

 

Второе серьезное препятствие для духовных прорывов я вижу в том, что 
мы больше заняты интересами нашей церкви, чем поиском Царства Божье-
го. Может случиться так, что, трудясь изо всех сил для роста нашей церкви, 
мы при этом совершенно теряем из виду Царство Божье. Мы считаем, что 
«больше – значит лучше», но не мирское ли это мышление? В нашем плани-
ровании роста церкви действительно ли мы спросили у Господа, какой 
должна быть та церковь, которую Он хочет строить вместе с нами? Возмож-
но, некоторым лучше взрастить небольшую церковь, но чтобы она регуляр-
но посылала миссионеров или насаждала новые церкви? 

Мы должны решить, будем ли мы работать для роста нашей церкви или 
для Царства Божьего и исполнения миссионерского поручения нести Еван-
гелие всем народам даже до края земли, чтобы приблизить возвращение 
Господа. В зависимости от наших приоритетов модель и структура помест-
ной церкви может быть самой разной. Конец человечества, которое пытается 
решить свои проблемы без Бога, наступит только тогда, когда все народы 
услышат Евангелие: 

 

И проповедано будет это Евангелие Царства по всей вселенной, во сви-
детельство всем народам; и тогда придет конец. 

- Матфея 24:14 

 

Верим ли мы в это на самом деле? Чтобы узнать, во что мы действитель-
но верим, надо смотреть не на наши книжные полки или коллекции кассет, 
но на наши дела. Если бы этот стих был для нас реальностью, то не выгля-
дели ли бы наши церкви по-другому? Сколько процентов наших церковных 
средств мы отдаем на миссионирование неспасенных? Сколько места в на-
ших церквах отведено молитве за народы? Описывая дом, Иисус сказал, что 
тот дом, который Он построит, наречется домом молитвы для всех народов, 
а не домом проповеди или общения. Если бы мы действительно верили, что 
можем ускорить пришествие Господа, то не стремились ли бы мы достичь 
недостигнутые Евангелием нации и народности совсем по-другому? Не ста-
ли ли бы мы совсем по-другому поддерживать и нести бремена тех, кто под-
визается на этом нелегком поприще? 

Последние данные фонда «Иисус Навин – 2000» говорят о 1739 больших 
этнических группах (каждая из которых насчитывает свыше 10 000 человек), 
не достигнутых Евангелием. Большая часть этих групп населения находится, 
условно говоря, в десяти из сорока секторов. В настоящее время только 
16,5% всех немецких миссионеров трудятся в этих десяти из сорока секто-
рах, остальные 83,5% работают среди уже евангелизированных групп насе-
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ления. В США, по разным оценкам, менее 1% всех собранных церковных 
средств расходуется на миссию, направленную на достижение народностей 
Евангелием. В Германии ситуация не из лучших. Мне с трудом верится, что 
такие пропорции установлены Самим Господином жатвы. Разве у Него нет 
великой цели: способствовать скорейшему возвращению Христа и с Ним 
концу страданий? 

Чем тратить наши деньги на громадные и все более роскошные здания, а 
также на раздутые штаты сотрудников полного времени, не разумнее ли 
вложить их в миссионерское дело? Ведь в странах третьего мира можно дос-
тигнуть многого с небольшими деньгами! Нашей первостепенной целью 
должно быть обучение местных миссионеров и лидеров для этих поспевших 
нив. 

Почему так бывает, что конференции о благословении, которое у Бога 
есть для нас, привлекают тысячи, а семинары и конференции о миссионер-
стве, которые проводятся специально для пасторов, интересуют только не-
многих, и пасторов на них почти нет? Это неопровержимый факт: то, что не 
лежит на сердце пасторов и старейшин, едва ли найдет место в церкви. Ра-
зумеется, все мы очень занятые люди. Но можем ли мы сказать, что наши 
дела и приоритеты действительно определены Духом Святым? Не ожидает 
ли Господин жатвы от нас чего-то другого? 

Однажды на одной конференции я услышал короткое, но глубоко кос-
нувшееся меня пророческое слово, которое звучало: «Верните Мне Мою 
Церковь!» Может ли этот крик Божий относиться к нам? Мы не можем по-
зволить себе просто игнорировать такие слова, поспешно и самоуверенно 
думая, что они ничего не значат. Кстати, это слово прозвучало на неболь-
шой, незначительной и почти незамеченной конференции. Вот так! Ведь 
библейский Бог любит делать что-то новое на маленьком, непримечатель-
ном месте. Кто слышал что-нибудь о Вифлееме или Назарете две тысячи лет 
назад? Господь часто избирает невидных и незначимых людей, чтобы сми-
рить нас; чтобы мы учились у ничего не значащих, у тех, кто есть «никто». 
Когда я услышал о пророчествующих служителях, которые посещали не-
большие церкви в Германии и несли слово от Господа для немецких христи-
ан, я не мог не относиться к этому отрицательно. Не ознакомившись как 
следует с их посланием, я отверг их служение, считая, что посланные Гос-
подом вначале придут в большие и известные церкви. Сейчас, когда Господь 
начинает открывать мне глаза на опасность успеха, мне стыдно за мою над-
менность и важничанье. 

Важные духовные акценты и тенденции пришли не от знаменитых мега-
служений 80-х годов, но от совершенно неизвестных до последнего времени 
служителей. Это должно предостеречь нас от поспешных суждений. Кому 
раньше был известен некий Клаудио Фрейдзон или некий Джон Арнотт, 
Родни Ховард-Браун или Майк Бикл, Пол Кейн, Марк Дюпон или Грехем 
Кук? (Это только некоторые из новых голосов Божьих для направления 
Церкви). 

Если Господь действительно говорит среди нас через пророческую речь, 
то не должны ли мы старательно проверить факты и сделать соответствую-
щие выводы? Основанием проверки не может служить наше мнение, наша 
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оценка служения или наше эстетическое восприятие определенного проро-
чества. Но им может служить только суть и дух послания: отражает ли оно 
реальную действительность в наших церквах или нет? Во многих случаях 
пророческое слово превратилось в красивую, привлекательную харизмати-
ческую декорацию наших богослужений, и при нашем планировании и по-
становке целей вообще не берется в расчет. Я вижу признаки того, что дух 
этого мира своим убаюкивающим голосом: «Не волнуйся! Все будет в по-
рядке!» крепко заманил нас, харизматов, в беспечность. Пренебрежение по 
отношению к пророчествам является одним из согрешений против Духа 
Святого и ведет к Его угашению и попранию (1Фессалоникийцам 5:19). 

Не показывают ли наши дела (что и как мы делаем) в наших церквах, что 
мы, прежде всего, должны искать реальной власти Христа в Его Царстве? 
Можем ли мы позволить себе дальше продолжать так, как будто все в пол-
ном порядке и соответствует желаниям Господа? Уверены ли мы в том, что 
если оставить все по-старому, то через некоторое время ожидания обещан-
ное пробуждение начнется само собой? 

Каждый, кто внимательно наблюдает за историческим развитием христи-
анства, должен будет заметить, что препятствия для дела Божьего надо ис-
кать не в мире, а в наших рядах! Свое понимание я хочу проиллюстрировать 
двумя из многих примеров, которые могут быть знакомы читателю. 

В ХIII веке открылась замечательная дверь для Евангелия. Тогдашний 
правитель монгольской империи Кублай Хан попросил папу Римского по-
слать ему сотню мужей, которые продемонстрировали бы его имперской 
знати превосходство христианской веры. Если бы эта просьба была удовле-
творена, то наверняка это стало бы знаменательным историческим событи-
ем. Папа откликнулся через 20 лет и послал всего двух человек, из которых 
дошел только один. Возможность была упущена, причем очень надолго. 

Дверь для Евангелия снова открылась в 1990 году, когда Монголия осво-
бодилась от коммунистического влияния после распада советской империи. 
Можно было надеяться, что духовные руководители, знающие биение серд-
ца Божьего по недостигнутым Евангелием народам, будут радоваться этому 
новому и, может быть, последнему для Монголии шансу и сделают все воз-
можное, чтобы войти в эту открытую дверь. Но когда Господь призвал неко-
го Вальтера Гейденрейха и поручил ему подготовить тысячу молодых людей 
для монгольской миссии, многие отказались содействовать ему и были не-
довольны тем, что он «уводил людей из церквей» или «только и делал, что 
агитировал за свою Монголию». Если Божье сердце действительно бьется по 
народам, не знающим Евангелия, то не является ли подобное отношение 
духовных лидеров противлением Его планам? Разве Господь не осуждал 
такие собственнические притязания человека на человека? 

Саул потерял свое помазание через превознесение, зависть и честолюбие. 
Подобное может случиться и с нами! Как нам защититься от этого? Как, 
предаваясь беспечности, мы собираемся с таким настроем избежать суда 
Божьего? Бог не изменился и все еще противится гордым. Движимый чистой 
любовью, Он готов и сегодня произнести серьезные предостережения, как у 
Малахии 2:2:  
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Если вы не послушаетесь и если не примете к сердцу, чтобы воздавать 
славу имени Моему, говорит Господь Саваоф, то Я пошлю на вас проклятие 
и прокляну ваши благословения, и уже проклинаю, потому что вы не хоти-
те приложить к тому сердце.  

 

Когда же, наконец, из падений служений и движений прошлого мы соби-
раемся извлечь для себя необходимые уроки и взыскать настоящий страх 
Божий? Когда Рейнхард Боннке в послушании Богу осуществлял масштаб-
ную евангелизационную кампанию под названием «Брошюра о Голгофском 
кресте – каждому дому немецкоязычных стран», приходилось слышать воз-
мущенные голоса пасторов, которые жаловались: «Он забирает деньги на-
ших даятелей!». Но даятели не являются нашей собственностью, которой мы 
распоряжаемся по своему усмотрению. Они должны молиться о вождении 
Божьем, куда и сколько они должны жертвовать. Это только два ярких при-
мера неправильности занимаемой позиции, которые нередко встречаются у 
нас. Иисус есть Господь Церкви и Своего Царства. Человеческое притязание 
и превозношение, несмотря на свою большую активность и всяческое за-
служенное признание, в конечном счете, только тормозит и препятствует 
настоящему духовному успеху. Только тогда, когда мы будем искать власти 
Бога в нашей жизни и служении, мы не будем стоять у Него на пути, и Он 
снова неограниченно сможет быть Господом Своей Церкви. 

Любостяжание можно понимать не обязательно только в материальном 
смысле, но оно может проявляться также в неодолимом желании добиться 
признания и власти. Если, например, пастор всячески дискредитирует и вы-
ступает против проведения конференции, которая осмелилась «конкуриро-
вать» на его «духовной территории», то это не что иное, как любостяжание, 
но только в другом обличии. В послании к Колоссянам 3:5 Павел предосте-
регает нас шокирующим выводом, что любостяжание есть идолослужение. 
Но идолослужение, согласно 1 Коринфянам 10:20, означает служение бесам! 

Серьезное препятствие часто представляет собой своего рода мышление 
понятиями «развлечения и зрелища», когда церковь становится неким арт-
клубом, куда приходят, чтобы немного развлечься и хорошо провести время. 
Беседуя однажды с пасторами о служении проповедью, я упомянул, что 
больше половины моих проповедей часто повторяются, только в несколько 
измененном виде. На что один дорогой коллега сказал, что он не может себе 
такого позволить, так как его церковь требует все новых тем. Кажется, оста-
лось незамеченным, что здесь имело место служение идолу страха перед 
людьми в его духовном одеянии. Являясь духовными руководителями, мы 
должны быть свободными от всякого рода давления человеческого мнения 
или ожидания. И в выборе наших проповедей мы всецело зависим от Госпо-
да и ответственны только перед Ним! Страх по отношению к людям делает 
нас зависимыми, что в свою очередь лишает нас жизни с Богом! 

Как проповедники Слова Божьего, мы чувствуем себя слегка польщен-
ными, когда наши слушатели хвалят нас за наши замечательные проповеди. 
Разумеется, это хорошо, когда проповедь касается людей, но производит ли 
их восхищение перемены в них самих, и что конкретно делается после это-
го? Мы никогда не должны забывать, что наша цель – не красиво пропове-
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довать, но проповедовать Слово Божье! 
Довольно легко оказаться в зависимости от человека в такой церкви, в ко-

торой люди постоянно нуждаются друг в друге. Как проповедники, мы часто 
ищем у слушателя похвалы, одобрения и поддержки, чем он нас охотно удо-
стаивает, пока вызов не показывает, что это «взаимная услуга» за свою эгои-
стичную и независимую жизнь по отношению к Богу! 

Подобную зависимость можно выявить также в фальшивом душепопечи-
тельстве (консультировании): духовному наставнику нужен наставляемый, 
чтобы повысить свою значимость, а нуждающемуся в консультировании 
требуется наставник, или, точнее сказать, наставляемый использует духов-
ного наставника для того, чтобы оказаться в центре внимания. Причину дли-
тельного и безрезультатного консультирования я часто вижу в том, что на-
ставляющий не учит и не ожидает от наставляемого посвящения Богу, взя-
тия ежедневного креста и умерщвления плоти. Настоящее наставничество 
ведет к духовной зрелости и совершеннолетию, поэтому упущение этой це-
ли свидетельствует о злоупотреблении консультирующего. Зрелые христиа-
не не станут спрашивать разрешения у своего духовного наставника на при-
нятие решений в таких личных вопросах, как перемена работы, женитьба 
или место жительства и не будут питать его чувство личной незаменимости. 

Когда же мы поднимемся и изгоним врага из нашей среды? Прежде чем 
поразить внешнего притеснителя и захватить большую добычу, Гедеон дол-
жен был ниспровергнуть в своем народе идольский жертвенник. Боюсь, что, 
самонадеянно считая, что в доме Божьем уже все в порядке, в своей духов-
ной наивности мы пытались вести духовную битву против идолов и твер-
дынь нашей культуры, вовсе не имея на то власти. Прежде всего идолы 
должны быть разрушены в доме Божьем. Идол – это нечто, что удовлетворя-
ется некоторыми формальными жертвами, и в качестве компенсации дает 
нам успокаивающее чувство, что сделано что-то доброе. 

Третье препятствие для пробуждения, которое я сейчас хочу рассмотреть, 
тесно связано с упадком миссионерских настроений именно в харизматиче-
ских церквах, – в евангелических и пятидесятнических церквах, кажется, 
дело обстоит лучше. 
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Мы потеряли крест! 
 

 

 

 

 

Поэтому сплошь и рядом процветают идолы преуспевания, корыстолю-
бия, комфорта, самоуверенности, личной безопасности и земной мудрости. 

Настало время пересмотреть наше харизматическое проповедование, не 
попало ли оно под влияние духа этого мира и не перестало ли поэтому соот-
ветствовать Божьим критериям. У нас очень мало говорится о страдании и 
жертве. Удивляет небольшое количество книг в харизматической среде о 
Кресте, центре Евангелия. Мы ищем славы Божьей, но известно ли нам, что, 
согласно Слову Божьему, между славой и страданием существует тесная 
взаимосвязь? Причиной возвышения Иисуса было Его унижение и самоот-
речение. Удивительно, как часто я могу не замечать самого главного. Фи-
липпийцам 2:9-10, где говорится о превознесении имени Иисуса выше вся-
кого имени, годами было одним из моих любимых мест Писания. Я даже 
знал его наизусть. Я также слышал предостережение высоко чтимого мною 
учителя Библии Дерека Принса, что каждый раз, встречая в Писании слово 
«поэтому», мы всегда должны спрашивать «почему?». Многие годы я не 
замечал, что это место Писания начинается словом «поэтому», которое ука-
зывает на причину возвышения Иисуса. Причиной, о которой говорят стихи 
6-8, было унижение Господа. Согласно стиху 5 у нас должны быть те же 
чувствования! Унижение, самоотречение и страдание, которые мы претер-
певаем в уповании на Бога и с благодарением, готовят путь для откровения 
славы. Эта важная библейская мысль нами почти полностью забыта, хотя 
все Писание однозначно говорит об этом. 

 

Ибо кратковременное легкое страдание наше производит в безмерном 
преизбытке вечную славу. 

- 2 Коринфянам 4:17 

 

У Павла было желание познать Господа, силу Его воскресения и участие 
в Его страданиях. Пока мы проповедуем «силовое» Евангелие, хотя это и не 
дает нам реальной силы, мы находимся на опасном и ложном пути. 

Значение страдания для откровения славы мы встречаем в следующих 
местах Писания: Римлянам 8:18; 2 Коринфянам 4:11-12; 12:7-10; 2 Тимофею 
1:8; 2:3,10; Евреям 2:7,9; Филиппийцам 2:5-9; 3:10; 1 Петра 1:7; 4:13-14; 
5:1,10; Откровение 5:12-13. 

Вопрос страдания может быть осмыслен только на фоне вечных перспек-
тив. По меркам земного успеха многое покажется нам здесь бессмысленной 
потерей. Но если мы осознаем реальность вечности, небес и присутствия 
сатанинских сил, тогда открывается смысл претерпевания ущерба или даже 
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некоторых потерь ради истины. Если мы не боремся за себя, если мы не до-
биваемся своего права, тогда мы даем возможность открыться верности 
Божьей. Я убежден, что существуют такие измерения духовной борьбы, ко-
торые проявляются не в активных делах, а в перенесении ударов или мни-
мых поражений. Миссионеры, которые пострадали за не достигнутый Еван-
гелием народ или даже отдали свои жизни, сделали намного больше для бу-
дущих духовных прорывов, чем могут рассказать нам видимые результаты 
их служения. Мы утратили понимание духовной сокрушительной силы му-
ченичества. 

Духовная власть приобретается только чистотой и ценой страданий, ко-
торую мы платим. Согласно Откровению 12:11 мы побеждаем сатану тремя 
вещами: кровью Агнца, словом нашего свидетельства и настроем сердца – 
не возлюбить своей жизни даже до смерти. Только эта внутренняя позиция 
самоотречения, преданности истине, даже если за это мы будем вынуждены 
платить ценой потерь и страданий, даст нашему исповеданию об искупи-
тельной, защищающей и могущественной крови Христа необходимую со-
крушительную силу. Дьявол не боится правильных исповеданий, пока они 
будут оставаться бессильными в нашей жизни. 

Иисус знал радикализм Савла и то, что этот человек готов идти до конца. 
Поэтому, избрав его для великой миссии, Он сказал ученику Анании о Сав-
ле: «Я покажу ему, сколько он должен пострадать за имя Мое» (Деяния 
9:16). 

В служении новообращенным Павел и Варнава подчеркивали значение 
страданий: «Утверждая души учеников, увещевая пребывать в вере и по-
учая, что многими скорбями надлежит нам войти в Царство Божие» (Дея-
ния 14:22). Мы едва ли могли подумать, что послание о «многих скорбях», 
причем с таким неприятным словечком «надлежит», могло утверждать 
христиан. Петр говорит нам, что мысль, если Христос пострадал, то и мы 
должны быть готовы к тому же, является духовным оружием (1 Петра 4:1). 
Не справедливо ли мы говорили во времена движения «веры»: о чем в церк-
ви не проповедуется, того она не может иметь? Не является ли отсутствие 
посвящения и жертвенности во многих церквах результатом нашей пропо-
веди, которая сводится лишь к тому, как получить благословения. Гернгуте-
ры (жители одной из местностей в Германии – Примечание переводчика) 
продавали себя в рабство, чтобы проповедовать рабам Евангелие. Такую 
жертвенность и самоотдачу мы едва ли можем себе представить сегодня. Не 
потому ли этот факт отошел в прошлое, так как мы не считаем нечто подоб-
ное чем-то важным и достойным подражания? 

Если церковь слаба и у нее нет силы побеждать, в нее проник дух нашего 
времени. Мы на Западе вытеснили страдание, ибо оно для нас кажется не-
удобным. Оно мешает наслаждению приятно дурманящей атмосферой, ко-
торой нас окружает идол «личного процветания». Кому это покажется пре-
увеличением или сгущением красок, тот пускай спросит себя: почему, не-
смотря на очевидную новозаветную заповедь, в наших харизматических 
церквах мы почти не соучаствуем в страданиях наших преследуемых брать-
ев и сестер по вере в других частях мира и даже не молимся за них? Сколько 
раз за последние годы в наших церквах следующее место Писания станови-
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лось темой проповеди или хотя бы цитировалось? 
 

Помните узников, как бы и вы с ними были в узах, и страждущих, как и 
сами находитесь в теле. 

- Евреям 13:3 

 

Причина этой чреватой однобокости ясна: дух этого мира, манящий нас к 
поиску комфорта, удовольствия и беззаботной жизни как высшего счастья, 
увел нас в безрассудность, фальшивую безопасность и ложный мир. Мы 
чувствуем, что у нас нет ответа на вопрос о смысле страданий, и что мы ре-
ально не познали искупления от страха смерти. Поэтому мы пытаемся про-
сто отмахнуться от этого. В этих вопросах мы поступаем совершенно по-
мирски. Но по Писанию конец рабства наступает только тогда, когда побеж-
ден страх смерти (Евреям 2:14-15). Этим существенно отличались христиане 
первых веков, которые ради своего возлюбленного Иисуса были готовы на 
все. Мы должны вернуться к их глубокому посвящению. Поэтому первым 
шагом является то, чтобы мы признали нашу нужду в этой самоотдаче и 
возжелали это необходимое качество нашей жизни веры. Если церкви не 
достает огня посвящения, сопричастности и сострадания, упущение надо 
искать не во второстепенных вопросах, но в самой цели ее призвания. Иначе 
получается, что мы имеем не ту церковь, которую хотел создать Иисус, но 
чуждую Богу, более удобную людям, а также бессильную. Теперь настало 
время, когда Иисус стучится к нам и напоминает: «Я создам Церковь Мою. 
Верните Мне Мою Церковь!» Я думаю, что Господь будет усиленно посы-
лать к нам христиан из стран третьего мира, закаленных в гонениях и стра-
даниях, созревших для духовной власти и глубокого упования на Господа. 

Вопиющим примером дисбаланса и поверхностности типичной харизма-
тической проповеди с последующими соответствующими результатами в 
церквах служит тот факт, что у нас в отличие от Нового Завета очень мало 
внимания уделяется вопросу греха. Тема греха и его последствий занимает в 
Евангелиях, Посланиях и Откровении Иоанна гораздо больше места, чем в 
наших проповедях. Мы говорим, что благость Божья ведет людей к покая-
нию, а не ужасы греха. Но благость Божья в том и заключается, чтобы не 
оставить нас в беспечности и самоуверенности, но ясно показать нам по-
следствия греха и довести до нашего сознания нашу ответственность за не-
го. И именно это делает Слово Божье достаточно убедительно! Возможно, 
из страха произвести гнетущее впечатление законничества, мы упустили то, 
чтобы провести четкие границы христианской свободы. Не здесь ли кроется 
причина столь многих проблем в христианских браках и семьях? Почти за-
кономерностью последних лет стало следующее: если грех называют своим 
именем, всегда находятся христиане, которые оспаривают это, называя «за-
конничеством». Поэтому, мне кажется, назрела острая необходимость пре-
дельно четко и ясно проповедовать закон Божий, если понимать его как не-
изменную моральную ценность, а не как средство для угождения Богу. Ис-
купление заключается не в том, что Бог умалил Свои требования к нашей 
жизни, но в том, что Он открыл новый путь к Своему присутствию и как 
Моисея зовет нас на Святую гору. Там, в непосредственной близости с Ним, 



 45 

Он хочет Сам написать Свой закон на скрижалях нашего сердца и передать 
нам Свои ценности. Божьей целью для нас остается послушание. Если под 
благодатью мы понимаем такую благодать, которая предлагается нам взамен 
послушания и жертвы, – это обольщение, ведущее к заблуждению. Подлин-
ная благодать – это не легкая альтернатива тяжелым жертвам, а способность 
приносить подлинные жертвы. 

Многие годы мы верили, что пробуждение реально: «Мы принесем про-
буждение! Нужно только практиковать все принципы нашего замечательно-
го учения, и тогда придет пробуждение. Мы прорвемся!» Мы не знали и не 
проповедовали, что настоящее пробуждение начинается с возвращения хри-
стиан к Господу и к послушанию, и что наши грехи стоят на пути у Господа. 
Все, противоположное этому, является высокомерием и харизматическим 
гуманизмом. 

 

Вот, рука Господа не сократилась на то, чтобы спасать, и ухо Его не 
отяжелело для того, чтобы слышать. Но беззакония ваши произвели разде-
ление между вами и Богом вашим, и грехи ваши отвращают лице Его от 
вас, чтобы не слышать. 

- Исаия 59:1-2 

 

Учиться у Пенсаколы? 
 

Этот вопрос звучит сегодня с различными интонациями. «Не является ли 
их радикальная проповедь о грехе крайностью?» Не высказывая своего лич-
ного мнения, позвольте мне обратиться к трем важным фактам, чтобы дать 
пищу для размышлений:  

 

1. Пробуждение в Пенсаколе (морской город в шт. Флорида, США – 
Примечание переводчика) сверхъестественным образом было предвозвеще-
но Самим Господом через д-ра Чо. 

2. Плоды этого пробуждения соответствуют Библии. Люди пережива-
ют глубокое обличение в грехе и драматические освобождения. 

3. Проповедь этого пробуждения подобна прошлым пробуждениям, 
встречающимся как в Библии, так и в истории Церкви. 

  

Это – главное, независимо от того, нравится нам происходящее там или 
нет! И еще одного нельзя упустить в нашем теологическом исследовании: у 
них есть то, чего нет у нас! Сила Евангелия в Пенсаколе приводит самых 
отъявленных грешников к глубокому обращению и капитуляции перед Гос-
подом. И это напрямую связано с содержанием проповеди! 

Дух Божий хочет привести нас не к харизматическому развлечению и 
увеселению, но к смирению и сокрушению перед Ним. Всякая попытка соз-
дать в наших церквах атмосферу радости и восторга без должного упора на 
святости Божьей и на необходимости обращения и послушания приведет нас 
к еще большей фальши и еще больше удалит от Господа. Смирение и со-
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крушенность всегда производят настоящую глубокую радость. В нашей 
стране многие говорят, что Дух Святой больше не дарит радостных и бод-
рящих собраний. Мой опыт свидетельствует о другом: везде, где есть муже-
ство следовать за духовным движением освящения и покаяния, Дух Божий 
дарует эту радость всегда. 

В течение многих лет в харизматической среде наблюдалась тенденция: 
каждый, кто искал Господа в посте, подвергался насмешкам или даже изде-
вательствам. Но пост отнюдь не является данью религиозным традициям, и 
во времена Нового Завета он не стал лишним. К счастью, эта ситуация в по-
следнее время, кажется, начала изменяться. В Деяниях 13 мы видим, что 
руководители собрались, чтобы служить Господу в молитве и посте. Сего-
дня мы нередко собираемся для бесконечных организационных разговоров, 
но не потому, что наши дела больше и важнее, чем у служителей того вре-
мени, но чтобы спрятаться за нашей занятостью. За подлинное духовное 
общение в свете и за настоящую совместную молитву платится цена честно-
сти и жизни победы над грехом. 

Очевидно, что руководители в Антиохии имели те же приоритеты, что и 
апостолы в Деяниях 6, которые посвятили себя молитве и служению Слова. 
В результате такого служения Дух Святой проговаривал и открывал Свою 
стратегию. Принятие Его плана, не без новых постов, положило начало апо-
стольскому служению, оказавшему могущественное влияние, что не под 
силу совершить ни одному миссионерскому союзу со всеми своими регу-
лярными планированиями.  

 

Не делай себе кумира 
 
На фоне проблемы эгоистичного и земного искажения Евангелия мне ви-

дится лживое человеческое божество, рожденное из похотей нашей плоти. 
Взяв за основу библейскую мысль, что Бог благ и что Он, как благой Отец, 
желает нам только добра и самого лучшего, мы уклонились в человеческое 
толкование понятия благости. В своем понимании благости Божьей я думал, 
что Небесный Отец никогда не сделает нам больно и будет давать нам самое 
лучшее всегда, и, во всяком случае, уже здесь, на земле. Сегодня такое по-
нимание я назвал бы «харизматическим гуманизмом», в котором исключено 
понятие страдания и жертвы. Крест сведен к познавательной доктрине о на-
шем искуплении, совершенном в далеком прошлом и не имеющим ничего 
общего с бросающей вызов реальностью нашей повседневной жизни. Так 
появились неоправданные надежды, разочаровавшие многих. Во времена 
Христа крест был для всякого человека страшным символом смерти – казни, 
которая полагала конец всем желаниям и устремлениям. Когда Иисус гово-
рил о кресте, который должен взять на себя каждый Его последователь, Он 
говорил о полном отвержении нами нашей собственной жизни. Без такого 
настроя никто не может быть Его учеником. И поэтому сегодня мы имеем 
много верующих, но очень мало учеников. 

Раньше я никак не мог понять, как Бог может наказывать Своего сына, 
которого любит, и что это за такое наказание, когда мы страдаем? Поэтому я 
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просто исключал это из своей проповеди и старался об этом не думать. Я так 
благодарен за то новое понимание Креста, которое пришло к нам из Торон-
то. Еще одним свидетельством того, что это является подлинной волной Ду-
ха Святого, служит следующий факт: Дух Святой акцентирует на очищении 
и Божьем действии через ежедневный крест, производящий самопожертво-
вание и сокрушенность, чтобы явить жизнь. В этом я вижу реальную подго-
товку к пробуждению. Всемирное могучее и осязаемое проявление славы 
Божьей вызовет чудовищные гонения, к которым в настоящее время мы 
меньше всего готовы. 

Дух Святой хочет пробудить в нас сознание вечности и сделать небеса 
реальными. Совершить это может только Он. Когда же мы начнем взывать к 
Нему об этом благословении?! Церковь должна восстановить гармонию с 
Духом, чтобы исполнилось Слово: «Дух и Невеста взывают: гряди, Господь 
Иисус!» 

Вот еще одна причина, почему особенно мы, немецкие христиане, долж-
ны решительно противостать идолу любостяжания, комфорта и личного 
благоденствия: у нас особая ответственность за народы. На это указывают 
многие факторы.  

Вне сомнения, немецкий народ в прошлом играл важную роль на миро-
вой арене в таких сферах, как политика, наука, искусство, а также в духов-
ной сфере. Как доброе, так и самое плохое распространилось от нас по всему 
миру. Вполне очевидно, что Господь отвел нам ключевую роль, которую 
враг хотел разрушить. 

Видимо, не случайно День 9 ноября стал особой памятной датой для на-
шего народа. В этот день, который когда-то был гордым праздником нацис-
тов, мы вспоминаем нашу вину перед евреями. Этот день стал Днем покая-
ния, памяти и вины за гордость и превозношение. Идолопоклонство нашей 
нации, сделавшее спасителем, вождем и идолом человека, является прообра-
зом господства антихриста с его ненавистью к Богу и народу Божьему – как 
к евреям, так и к Церкви. История опустошения нашей страны – это яркий 
пример и напоминание народам всего мира, что библейский Бог владычест-
вует над народами и Его стандарты неизменны и вечны. Каждый, кто под-
нимет руку на Израиля, испытает на себе Его руку возмездия. Разделение 
нашей страны является актом свершения Божьего суда. Суд кончается мило-
стью, и поэтому тот же самый день был избран Повелителем истории как 
исторический День падения Берлинской стены – символа разделения. Когда 
начали сносить стену, телекамеры всего мира были направлены на первый 
ее блок, на котором было написано графитом: «Когда-то все стены падут!». 
Поэтому сей День памяти, 9 ноября, служит напоминанием нашего преступ-
ления, суда и милости Божьей. Я думаю, мы, немецкие христиане, должны 
идти к народам с посланием милости, примирения и предостережения об 
опасности идолопоклонства. 

За последние годы нам неоднократно предоставлялась возможность по-
каяния за нашу вину на национальном и региональном уровнях. Это было 
полезно и необходимо. Но теперь, мне думается, Господь ожидает от нас 
намного большего: чтобы мы несли служение примирения и восстановления 
народам, пострадавшим от нас. Первоначальная активность наших церквей в 
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Восточной Европе быстро угасла. Но когда пророческие голоса замолкают в 
Церкви, Господь нередко говорит через «мирских пророков». Политики по-
буждают нас обратиться лицом к бедствующим народам Востока, поскольку 
мы сами получили огромную восстановительную помощь после Второй 
Мировой войны. Насколько больше это касается нас, христиан! 

После полного разорения целого поколения, по милости Божьей мы стали 
одной из богатейших стран мира. Поэтому на нас лежит великая ответствен-
ность. Я думаю, прежде чем начнутся масштабные Божьи действия в Герма-
нии, мы должны сеять наши материальные и духовные благословения на 
поспевших полях мира. Сравнительно небольшие затраты понадобятся для 
обучения студентов библейских школ в странах третьего мира. Например, в 
Индии для содержания одного такого студента необходимо около 25 евро в 
месяц. Мы купаемся в роскоши христианской литературы и разных перево-
дов Библии, невообразимой для многих христиан в других странах. Чем за-
ниматься накопительством, не лучше ли поделиться с теми, кто по сравне-
нию с нами живут в величайших нуждах и недостатках, и таким образом 
выразить нашу благодарность Господу? 
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Всякий дом, разделившийся сам в себе ... 
 

 

 

 

 

Четвертую проблему, которую я хочу затронуть и с которой не собирает-
ся мириться Господь, – это наши взаимоотношения, отношения среди хри-
стиан. В результате отсутствия страха Божьего у нас развивается склонность 
к осуждению, обвинению, всезнайству и легкомысленному, бездумному от-
ношению к слухам и сплетням. Стало манией афишировать чужие неудачи и 
ошибки. Это подрывает доверие к нам со стороны мира и лишает нас власти 
над врагом. Часто, неочищенные от похоти этого мира, мы склонны слиш-
ком быстро верить плохому друг о друге, питая тем самым наше тайное по-
хотливое чувство собственного превосходства. Поэтому сплетни и полу-
правда распространяются среди нас как лесной пожар и сеют смуту, раздор 
и отчужденность. Иаков говорит, что наш язык может воспаляться от геен-
ны, и если адского огня у нас слишком много, то никакого огня Духа Свято-
го у нас быть не может. Если бы мы следовали четким указаниям Слова 
Божьего и прежде, чем оказаться в роли переносчика слухов, сами спросили 
того, о ком идет речь, о правдивости услышанного (плохого или даже хоро-
шего), сплетники не имели бы успеха. Считая себя «духовными стражами», 
во имя истины мы пытаемся тормозить, останавливать и очернять «неугод-
ные» служения, позволяя себе даже ложь и вранье. Читателю наверняка не-
безызвестны такие печальные случаи. 

Иисус спросил Савла из Тарса: «Что ты гонишь Меня?» Но ведь Савл 
Христу ничего не сделал! Так он понял уже во время своего обращения, что 
Господь всецело отождествляет Себя с теми, кто веруют в Него. Равным 
образом страдает и Дух Святой, когда мы относимся друг к другу без любви. 
Поэтому Павел предостерегает: «Не оскорбляйте Святого Духа Божьего!» 
Затем он перечисляет то, что Его огорчает: горечь, ярость, гнев, злоречие. 
Следующее место Писания показывает нам, к каким драматическим послед-
ствиям приводит оскорбление Духа Святого: 

 

Но они возмутились и огорчили Святого Духа Его; поэтому Он обратил-
ся в неприятеля их: Сам воевал против них. 

- Исаия 63:10 

 

Если бы мы действительно понимали, что злые языки и сплетни огорчают 
Духа Святого и дают место врагу среди нас, мы жили бы соответственным 
образом, проповедуя это четко и прямо и всячески обличая в наших рядах 
сплетников и клеветников. Мы, духовные лидеры, непосредственно влияем 
на позицию наших людей по отношению к другим церквам и течениям. 

Не так уж важно, бывают ли между нами несоответствия во взглядах. Но 
главное – это наше отношение друг к другу. Можем ли мы оставить в покое 
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эти расхождения, чтобы не осуждать, не подозревать и не клеветать друг на 
друга? Особенно мы, немцы, похоже, склонны к категоричности и нетерпи-
мости. Должны ли мы всякий раз афишировать то, что, как нам кажется, у 
какого-то служения есть проблемы? Надо ли всем сообщать, если у кого-то 
«неправильное учение»? Ведь есть вещи поважнее, чем наше правильное 
учение, и я не верю, что Господь однажды будет судить нас за то, было ли у 
нас правильное учение, или нет. Я знаю по личному опыту, что можно пря-
таться за правильным учением, чтобы использовать его для оправдания сво-
его «эксклюзивного отношения» к другим. Каким шоком для меня было уз-
нать, что у других братьев с неточным или даже неправильным, на мой 
взгляд, учением больше веры и сострадания, чем у меня! Я должен учиться, 
и я больше не хочу изолировать себя. Господу важнее правильные отноше-
ния, чем правильное учение. Уж должны ли мы так трубить о «неправиль-
ном»? Бог учит меня не показывать пальцем, ибо за этим стоит не что иное, 
как гордость. Я смеялся над так называемыми традиционными христианами, 
пока Господь не показал мне, что у меня самого полно фальши, религиозно-
сти и фарисейства. Можно стать настолько религиозным, что, из страха ока-
заться религиозным, удалиться от истинной веры! Я больше не хочу выпол-
нять разрушительную работу обвинителя братьев и своими словами рабо-
тать на разделение Тела Христова. 

Пропасть между евангелическими христианами и харизматами нигде в 
мире не является такой глубокой, как у нас. Думаю, что односторонне ви-
нить за это традиционных христиан больше не следует. Если бы мы, хариз-
маты, сознавали общее Тело Христово и ценили евангелическое наследие, 
то, по крайней мере, в молитве попытались бы преодолеть эту пропасть и 
благословляли бы наших братьев. Имея общее, мы бы искали возможности 
стремиться к этому общему. Но мы посчитали, что если христиане другой 
деноминации не признают дары Духа и если Бог «подтверждает» наши «ду-
ховные успехи», то такие братья нам не нужны. Я считаю это абсолютно 
ошибочным, что уже становится очевидным. Они нужны нам, и мы нужны 
им. Отделившись от евангелических христиан, мы отделились от нашего 
наследия, то есть от понимания веры, выражающейся в социальной ответст-
венности по отношению к слабым, больным и нищим. Как правило, за ред-
ким исключением, у нас в харизматических церквах нет места слабым, ин-
валидам и тем, кто оказался на обочине общественной жизни.  

Это отсутствие милосердия объясняется содержанием проповеди, в кото-
ром упор делался преимущественно на благословения, которые мы можем 
востребовать. Однако эти громкие акценты не умножили ни наши благосло-
вения, в которые мы верим, но во всей полноте совсем не переживаем, ни 
нашу веру. Другие давно заметили, что мы принимаем желаемое за действи-
тельное. Многие из нас, харизматов, даже не догадываются, что наши еван-
гелические братья увидели нашу проблему отсутствия открытости, прозрач-
ности и поместной ответственности. 

Чтобы вернуть наше утраченное наследие и восстановить духовное рав-
новесие, нам нужны наши братья из «другого лагеря». Также и мы будем 
нужны им. Нас объединит постоянно растущее общественное давление, вы-
званное ненавистью духа антихриста против христианского взгляда на се-
мью, воспитание, секс, против жизни в истине и права Христа быть единст-
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венным Путем спасения. Уже сейчас становится очевидным, что выпады 
СМИ и некоторой части номинальной церкви нацелены не просто против 
харизматического благочестия, но и вообще против авторитета Слова Божь-
его и абсолютной власти Христа. 

Церковь последнего времени будет отличаться силой и единством Духа. 
В ней не будет лагерей, питающих неприязнь друг к другу. Такая тенденция 
уже наблюдается в США, когда встречаются местные пасторы различных 
конфессий и в атмосфере взаимного братского уважения молятся за свой 
город. Так все больше известных американских учителей Библии, которые 
многие годы убежденно учили, что сверхъестественные действия Божьи 
прекратились, сегодня соприкасаются с присутствием Духа Святого и пере-
живают Его на себе. Нашими действиями, такими как опорочивание, подоз-
рение и взаимное игнорирование, мы не только не способствуем таким про-
цессам, но и сильно препятствуем им. 

Осознание необходимости во взаимопонимании и созидании мостов до-
верия откроет нам глаза на нашу проблему: перегруженность интенсивными 
церковными программами, что мешает установлению многих контактов. Вся 
наша чрезмерная активность, если присмотреться внимательно, зависит 
только от одного: наших приоритетов и целей, к которым Господь никакого 
отношения не имеет. 

Даже правильное учение может стать идолом, если оно ведет к презрению 
и отвержению других. Если Господь не изменился, если Он все так же чув-
ствителен сегодня к грехам Своего народа, то не следует ли нам старательно 
извлечь уроки из прошлого? Если сегодня в Доме Божьем действительно 
есть идолы, то не должны ли библейские примеры напомнить нам, что Бог 
никогда не закроет на них глаза, не станет их терпеть и не оставит их без 
наказания? Данное обстоятельство, если мы наконец начнем проповедовать 
об этом, подвигнет нас к молитве, чтобы Господь совершил в нас Свою глу-
бокую работу очищения. Наше благословенное прошлое и потрясающие 
пророчества не дают нам никакой гарантии в том, что в будущем мы будем 
благословлены и в том, что не уклонимся от жизни постоянного покаяния. 
Господь Церкви однозначно дает понять, что Он не потерпит нашего лице-
мерия, когда мы проповедуем одно, а делаем другое. Он будет настаивать на 
том, чтобы мы серьезно пересмотрели свой образ жизни и разобрались с 
тем, что до сих пор нас так мало интересовало, – с нашей повседневной 
жизнью, находящейся в противоречии со Словом Божьим, а также с нашим 
равнодушием ко всему этому. Слово Божье говорит прямо и конкретно: 

 

Как! Вы крадете, убиваете и прелюбодействуете, и клянетесь во лжи, и 
кадите Ваалу, и ходите во след иных богов, которых вы не знаете, и потом 
приходите и становитесь пред лицем Моим в доме этом, над которым на-
речено имя Мое, и говорите: мы спасены, чтобы впредь делать все эти 
мерзости. Не соделался ли вертепом разбойников в глазах ваших дом этот, 
над которым наречено имя Мое? Вот, Я видел это, говорит Господь. Пой-
дите же на место Мое в Силом, где Я прежде назначил пребывать имени 
Моему, и посмотрите, что Я сделал с ним за нечестие народа Моего, Из-
раиля. И ныне, так как вы делаете все эти дела, говорит Господь, и Я гово-
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рил вам с раннего утра, а вы не послушали, и звал вас, а вы не отвечали, – 
то Я так же поступлю с домом этим, над которым наречено имя Мое, на 
который вы надеетесь, и с местом, которое Я дал вам и отцам вашим, как 
поступил с Силомом. Ибо сыновья Иуды делают злое пред очами Моими, 
говорит Господь; поставили мерзости свои в доме, над которым наречено 
имя Мое, чтоб осквернить его. 

- Иеремия 7:9-14,30 

 

В грядущие времена Господь будет предельно ясно и серьезно говорить 
со Своей Церковью. Духовное единство (я не имею в виду человеческое 
объединение или союз, но взаимное уважение и поддержку) возможно и не-
обходимо и является единственной возможностью достичь настоящего про-
рыва Евангелия. Только подлинное единство и неустрашимость продемон-
стрируют врагу его погибель (Филиппийцам 1:27-28). Да не останемся мы 
должниками доказательств его поражения! 

Замечательным примером служит для нас евангелист Карлос Анакондия, 
которого могущественно использует Господь. Он отмечает, что полнота ду-
ховной власти в его городских евангелизациях прямо зависит от степени 
единства пасторов всего города. Также и другие пасторы в разных городах 
мира, которые, несмотря на определенные различия, встречаются для обще-
ния и совместной молитвы за свою местность, испытывают с Господом то, 
что в других местах остается только смелыми мечтами. 

В Послании к Римлянам 15:5-7 Павел показывает нам, что прославление в 
единстве и согласии является ключом к славе Божьей: 

 

Бог же терпения и утешения да дарует вам быть в единомыслии между 
собою, по учению Иисуса Христа, дабы вы единодушно, едиными устами 
славили Бога и Отца Господа нашего Иисуса Христа. Поэтому принимайте 
друг друга, как и Христос принял вас в славу Божию.  
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Что мы можем сделать?  
или: 

Время сторожей настало! 
 

 

 

 

 

Проблемы, поднятые в этой книге (стиль руководства, приоритеты (цели) 
нашей активности, поверхностное Евангелие и единство), довольно глубоки 
и не поддаются решению на уровне разума через убеждения, советы или 
всяческие стремления к единству. Каждый, кто идет этим путем, переоцени-
вает самого себя и свои человеческие возможности, что является гуманисти-
ческим преувеличением. Божьим ответом на опустошение Его святилища 
является обращение и молитва. Те, кто хранят и взращивают в своем сердце 
видение славной и победоносной Церкви, должны систематически совер-
шать целенаправленный молитвенный труд. Это является нашей важнейшей 
и первоочередной задачей! В разногласиях мы все четче будем различать 
препятствия врага и не дадим ему места, чтобы через разочарования и огор-
чения не потерять своего видения. Постоянство и посвящение видению яв-
ляется характерной чертой таких молитвенников. 

 

На стенах твоих Я поставил сторожей, которые не будут умолкать ни 
днем, ни ночью. О, вы, напоминающие о Господе, не умолкайте, не умолкай-
те пред Ним, доколе Он не восстановит и доколе не соделает Иерусалима 
славою на земле. 

- Исаия 62:6-7 

 

Целью молитвенного служения сторожей является восстановление слав-
ной Церкви. Оно, собственно, заключается в напоминании Господу Его пла-
нов и обетований. Поэтому очень важно ясно узнать план восстановления и 
всемирного откровения Славы в Слове Божьем и связанной с этим великой 
жатвы последних дней. Библия изобилует пророческими высказываниями об 
этом плане восстановления и о грандиозном финале славы Божьей посреди 
дьявольского хаоса последнего времени. Подобные места Писания описы-
вают волю Божью и детально раскрывают смысл нашей молитвы: «Да будет 
воля Твоя и на земле, как на небе» – прекрасного образца молитвы, данного 
нам Господом. Многое может измениться в ближайшие годы, и акценты и 
приоритеты в народе Божьем меняются каждые несколько лет, но тот, кто 
выстраивает свою духовную и молитвенную жизнь по этому генеральному 
плану и на этих обетованиях, кто постоянно задает себе вопрос, что значат 
слова Христа о том, что Он создаст Свою Церковь, всегда будет оставаться в 
курсе духовных событий. Это защитит нас от того, чтобы не вцепиться в 
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свои излюбленные теологические позиции. Молясь волей Божьей, мы всегда 
будем испытывать помощь и сильные побуждения Духа Святого. Дух мо-
литвы сойдет на каждого, кто с пониманием и верой будет напоминать Богу 
Его обетования о восстановлении славной Церкви. Сливаясь в молитве с 
Божьей волей, мы все больше и больше будем ощущать Его страстное жела-
ние по появлению этой славной и победоносной Церкви. 

В наши дни Дух Святой призывает все больше людей к такому молитвен-
ному служению и ведет их в глубокие духовные измерения молитвы. Дух 
мольбы и благодати будет изливаться обильно, и многие начнут переживать 
то, что пишет Павел о своем ходатайстве за христиан в Галатии: «Дети мои, 
для которых я снова в муках рождения, доколе не изобразится в вас Хри-
стос!» (Галатам 4:19).  

О служении Иисуса сказано: «Он во дни плоти Своей с сильным воплем и 
со слезами принес молитвы и моления могущему спасти Его от смерти, и 
услышан был за Свое благоговение» (Евреям 5:7). 

Дух Святой ответит на нашу глубокую отдачу Ему мощными молитвен-
ными переживаниями, и мы будем ощущать, как Он молится через нас воз-
дыханиями неизреченными (Римлянам 8:26). Эти новые переживания для 
многих будут одним из важнейших плодов волны Духа Святого последних 
лет и знамением великого упования. Да воздвигнет Господь многих верных 
и смиренных служителей, таких как Епафрас, способных силою Духа Божь-
его в тайне совершать свое очень важное служение (Колоссянам 4:12-13)! 
Особенно заслуживает внимания не только его отдача этому внешне столь 
незаметному служению ходатайства, но и его смирение. Хотя он знал, что 
великий апостол Павел непрерывно молится за церковь в Колоссах (Колос-
сянам 1:9), но тем не менее он верил, что еще требуется и его молитвенное 
служение, чтобы достигнуть того, чего великий апостол не мог достичь сам. 
За это он удостоился чести быть упомянутым в Книге книг по имени и с по-
хвалой и, несомненно, получит награду в Великий день воздаяния Христова. 

Епафрас молился об исполнении познанием воли Божьей. И это точно 
также нужно и нам. Во время потрясений и перемен единственным надеж-
ным и непоколебимым основанием будет воля Божья. Исполнение познани-
ем воли Божьей невозможно без систематического учения и систематиче-
ской ходатайственной молитвы – без этих двух духовных принципов. Одно 
учение ничего не даст. Это мы видим на примере Павла, который в Колос-
сянам 1:27-28 говорит о цели Божьей для нас – изображение Христа в нас. Я 
думаю, что это ничто иное, как духовная зрелость и беспрепятственное из-
лияние Духа Святого через нас, благодаря чему будет прославляться Хри-
стос. Эту цель Павел стремится достичь через учение и молитвенную борь-
бу. Молитва о познании духовной реальности и происходящая отсюда уве-
ренность являются Божьим ответом на постоянные попытки врага подме-
нить познание Бога твердынями человеческой мудрости. 

Препятствия для движения Божьего находятся не в мире, а в Церкви. По-
этому прежде всего мы должны молиться за высвобождение Церкви! По-
этому целью большинства новозаветных молитв было изменение и рост ве-
рующих. Эти молитвы вдохновлены Духом Святым, потому остаются для 
нас образцом. В качестве примера приведу следующие молитвы об измене-
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нии и росте верующих: Колоссянам 1:9, 27-29; 2:3; Ефесянам 1:15-23; 3:14-
19. 

Самое важное в молитве – это внутренний настрой молитвенника. Если 
мы любим Господа и хотим все более походить на Него, при выявлении 
идолов в Доме Божьем мы будем реагировать с озабоченностью и сожалени-
ем, а не с возмущением и осуждением. Вместо того, чтобы искать получения 
благословения Божьего, мы должны искать познания сердца Божьего. Серд-
це Господа огорчено состоянием Его народа. Если мы посмотрим на причи-
ны сетования Бога в Ветхом Завете, такие как формальность и несостоятель-
ность духовного руководства, пасущего самого себя и попирающего других 
(см. Иеремия 10:21 и Исаия 56:11), мы должны задать себе вопрос: не скажет 
ли Господь сегодня нечто подобное о нас? 

 

Всякий день простирал Я руки Мои к народу непокорному, ходившему пу-
тем недобрым, по своим помышлениям ... 

- Исаия 65:2 

 

Наше сопереживание в Божьем огорчении будет подвигать нас к молитве. 
Глядя на свое сердце, я должен сознаться, что мне еще далеко до того един-
ства сердца, какое было у Павла с Господом. Он знал страстное желание 
Бога по Своему народу. 

 

Истину говорю во Христе, не лгу, свидетельствует мне совесть моя в 
Духе Святом, что великая для меня печаль и непрестанное мучение сердцу 
моему: я желал бы сам быть отлученным от Христа за братьев моих, род-
ных мне по плоти, то есть Израильтян... 

- Римлянам 9:1-3 

 

Не скрывается ли за нашим холодным видом желание показать нашу ду-
ховность и важность? Это мы можем узнать по нашим делам и действиям в 
деле изменения. Настоящее пророческое ходатайство за восстановление на-
рода Божьего совершается из такого сердца, которое жалуется, но не обви-
няет, называет проблемы, но не осуждает людей, в котором нет места своей 
праведности, но которое отождествляет себя с чужой виной. 

 

... ибо за грехи наши и беззакония отцов наших Иерусалим и народ Твой в 
поругании у всех, окружающих нас. И ныне услышь, Боже наш, молитву 
раба Твоего и моление его, и воззри светлым лицом Твоим на опустошенное 
святилище Твое, ради Тебя, Господи. Приклони, Боже мой, ухо Твое и ус-
лышь, открой очи Твои и воззри на опустошения наши и на город, на кото-
ром наречено имя Твое; ибо мы повергаем моления наши пред Тобою, уповая 
не на праведность нашу, но на Твое великое милосердие. 

- Даниил 9:16-18 

 

Для вмешательства Божьего требуется решительность и твердость, кото-
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рые невозможны без понимания Божьих времен и сроков и переживания 
скорби об опустошенном Святилище. Следующее место Писания является 
характерной молитвой таких сторожей: 

 

Ты восстанешь, умилосердишься над Сионом, ибо время помиловать его, 
– ибо пришло время; ибо рабы Твои возлюбили и камни его, и о прахе его 
жалеют. 

- Псалом 101:14-15 

 

Настоящие молитвенники являются катализаторами духовного подъема, 
истинными делателями Божьими. Они видят разрушения очень ясно, но у 
них есть вера, что руины могут быть восстановлены. Они пророчествуют 
безжизненным костям и призывают животворящий Дух Божий. В своем 
уповании на восстановление они полагаются не на временное настроение, но 
на верность Божью. Так будет, ибо верен Обещавший! Точка. Мы как нико-
гда нуждаемся в их служении, и при обнаружении первых ростков этого 
призвания мы должны ободрять, поддерживать и благодарить таких людей. 
Мне кажется, что значение такого благословенного служения как, например, 
Христианский Учебный Центр в Ганновере под руководством Михаэля 
Шиффманна, встречает слишком мало понимания и поддержки. Они втайне 
служат лидерам в стране: прямо – мощной молитвенной поддержкой, кос-
венно – обучением молитвенников. 

Еще одно важное качество сердца, необходимое для успешного молит-
венного служения, – это сильное желание по присутствию Господа. С по-
мощью Духа Святого мы можем развивать нашу духовную жажду. Мы 
культивируем жажду прихода славы Божьей через сравнивание того, что у 
нас есть, с тем, что Слово говорит, что мы можем и должны иметь. Резуль-
татом будет возрастающая святая неудовлетворенность и святое отчаяние. 
Бывает также и несвятая неудовлетворенность, но она встречается не в мо-
литвенных собраниях, а в разрушительной критике тех, кто не хотят жерт-
вовать и отдавать себя тому, чтобы как-то изменить ситуацию. 

Сноха священника Илия не захотела больше жить, когда услышала о взя-
тии ковчега – места обитания славы Божьей. Глубоко огорченная, она умер-
ла, дав своему сыну имя Ихавод (бесславие). Кто однажды вкусил неизре-
ченную красоту славы Божьей, больше не сможет без нее жить. Согласно 
Слову Божьему, Господь может вызывать в сердцах людей духовный голод 
по Своему Слову. Давайте молиться, чтобы нечто подобное происходило в 
наши дни среди верующих. 

Очевидно, что в будущем мы увидим усиливающуюся тенденцию к но-
вым приоритетам, к отказу от программ в пользу потока поклонения и хода-
тайства, контролируемого и направляемого не людьми, но Духом Святым. 
Эта тенденция является естественным следствием всевозрастающего пони-
мания, что мы еще не такие, какими должны быть, и поэтому у нас еще нет 
того, что у нас должно быть. Просто бессмысленно большую часть времени 
и сил тратить на постоянные церковные программы, чтобы таким образом 
тормозить духовное развитие. Все, что нам нужно, это другое качество на-
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шей жизни и, следовательно, наших собраний. Чтобы быть чуткими к голосу 
Духа Божьего, к тому, что Он говорит церквам, мы должны успокоиться от 
нашей активности в присутствии Господа. Только это переживание присут-
ствия Божьего, в котором мы слышим Его пояснения и наставления, поведет 
нас по верному пути. Большую опасность таят в себе наши благие намере-
ния и планы, для которых мы можем умереть только во Святилище. 

 

 
Другие молитвенные нужды в Библии, играющие важную 

роль в процессе восстановления: 
 

• Не помяни нам грехов [наших] предков; скоро да предварят нас щед-
роты Твои, ибо мы весьма истощены. 

• Помоги нам, Боже, Спаситель наш, ради славы имени Твоего; избавь 
нас и прости нам грехи наши ради имени Твоего. 

• Для чего язычникам говорить: "Где Бог их?" Да сделается известным 
между язычниками пред глазами нашими отмщение за пролитую 
кровь рабов Твоих. 

• Да придет пред лице Твое стенание узника; могуществом мышцы 
Твоей сохрани обреченных на смерть. 

- Псалом 78:8-11 

 

Срочно требуются: ходатаи за лидеров! 
 

Духовные руководители и пасторы испытывают колоссальное давление, 
понять которое может только тот, кто знает его по своему опыту. Я думаю, 
что также у нас, ибо в Америке это уже известный факт, хорошо организо-
ванные матерые сатанинские секты объявили войну христианским лидерам, 
их бракам и семьям, а также их служениям. Во многих своих посланиях Па-
вел просил о молитвенной поддержке, что говорит нам о том, что такой 
сильный муж Божий нуждался в посторонней помощи. Умный духовный 
руководитель будет ценить и уважать своих молитвенников, а также посто-
янно просить их продолжать это важное служение поддержки. 

Наши молитвы из сердца, преисполненного любовью, и во имя Того, Кто 
отнял власть у дьявола, сильнее всех проклятий и заклинаний. Имя Господа 
– это крепкая башня для праведника, где он может быть в безопасности. 
Господь может сполна защитить наших руководителей с их семьями. Он 
дает им защиту, которая сохранит их от яда человеческой славы, и хочет 
помочь им найти свое отождествление в Его любви, а не в своей духовной 
деятельности и делах. Давайте молиться, чтобы они обновлялись в познании 
любви Божьей, переживали очищение и свежее помазание. Давайте молить-
ся за своих духовных руководителей, чтобы они постоянно исполнялись 
любовью к истине и имели мужество приветствовать нередко болезненный 
процесс обновления служений и церквей, содействовать ему и не цепляться 
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за старое. Каждый, кто попал во вражескую ловушку человеческого контро-
ля, особенно нуждается в защите наших молитв. Если мы, кто выявили эту 
проблему, опускаемся до осуждения таких людей, так что афишируем их 
проблему, мы теряем свою духовную власть их благословлять и в молитве 
прокладывать им путь возврата к истине. Большим вдохновением для эф-
фективного молитвенного служения является замечательная книга Питера 
Вагнера «Молитвенный щит». 

Обетование Господа: «И дам вам пастырей по сердцу Моему, и они будут 
пасти вас со знанием и благоразумием» (Иеремия 3:15), будет побуждать 
каждого из нас, независимо от того, кем мы являемся – лидером домашней 
группы или определенного служения, пастором или старейшиной, – к сле-
дующей молитве: «Господь! Сделай меня служителем по сердцу Твоему!» 
Мы с большей отдачей будем молиться за своих лидеров, чтобы Господь 
укрепил их и защитил. Если мы сами чувствуем призыв Божий на своей 
жизни, мы должны начать искать и активно практиковать те апостольские 
атрибуты и качества, которые описывает Павел во 2 Коринфянам: молитва, 
пост, бодрствование, благодарное принятие трудностей и гонений, отказ от 
самооправдания. 

Давайте молиться, чтобы мы обретали и сохраняли Дух рассудительности 
(в Синодальном переводе Библии: Дух целомудрия – Примечание перево-
дчика), Который будет хранить и предостерегать нас, если в малом мы нач-
нем забывать свои обеты и ранние решения о чистоте служения. Это бодрст-
вование и трезвость напомнят нам о падении великих мужей Библии и исто-
рии Церкви, чтобы мы могли извлечь для себя незабываемый урок. Всякое 
падение начинается с самообмана, что можно оставаться чистым, позволяя 
себе мелкие отклонения от прямого пути, которые по большому счету ниче-
го не меняют. Но они меняют все! Если мы требуем подотчетности от дру-
гих, а сами неподотчетны, то наше падение предрешено. Возможно, мы счи-
таем, что обращение к негативному прошлому не будет нас назидать, но 
Слово Божье увещевает нас не забывать о том, что происходило с нашими 
предшественниками. Даниил напомнил царю Валтасару о судьбе его отца 
Навуходоносора и обличил его за то, что он не извлек соответствующих 
уроков. 

Но когда сердце его надмилось и дух его ожесточился до дерзости, он 
был свержен с царского престола своего и лишен славы своей, и отлучен 
был от сынов человеческих, и сердце его уподобилось звериному, и жил он с 
дикими ослами; кормили его травой, как вола, и тело его орошаемо было 
небесною росою, доколе он познал, что над царством человеческим влады-
чествует Всевышний Бог и поставляет над ним кого хочет. И ты, сын его 
Валтасар, не смирил сердца своего, хотя знал все это; но вознесся против 
Господа небес, и сосуды дома Его принесли к тебе, и ты и вельможи твои, 
жены твои и наложницы твои пили из них вино, и ты славил богов серебря-
ных и золотых, медных, железных, деревянных и каменных, которые не ви-
дят, не слышат, не разумеют; а Бога, в руке Которого дыхание твое, и у 
Которого все пути твои, ты не прославил. 

- Даниил 5:20-23 
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Другая очень важная стратегическая молитва: прошение, обращенное к 
Господину жатвы, выслать, дословно даже рассеять, рассредоточить, дела-
телей на жатву. Скольким многим верующим враг не дает войти в свое ос-
новное призвание! Господь хочет высвободить их, но для этого Ему нужны 
наши молитвы. Эти молитвы обладают властью ввести людей в их призва-
ние, без чего они просто засохнут в каких-нибудь второстепенных христи-
анских делах. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 60 

Дать неограниченное место Духу Святому 
 

 

 

 

 

Первая волна Духа Божьего принесла мощные переживания радости, но 
при этом существует опасность остановиться на этих проявлениях. Конечно, 
эта радость, как и все то настоящее, что возвращает Дух Божий Церкви, бу-
дет пребывать с нами. Но мы должны двигаться дальше. После того как Дух 
Святой являл нам Божью любовь, дав нам уверенность в том, что мы приня-
ты Богом полностью и окончательно, Он переходит к Своему основному 
служению – к обличению в грехе и нашему очищению. Только таким обра-
зом наше сердце может стать участником и носителем настоящего пробуж-
дения. 

Господь обещал всемирное излияние Духа Святого и прямо призывает 
нас молиться об этом излиянии Духа: 

 

Просите у Господа дождя во время благоприятное; Господь блеснет 
молниею и даст вам обильный дождь, каждому злак на поле. 

- Захария 10:1 

 

Начало пробуждения в Пенсаколе и его пророческое предсказание, а так-
же духовное переживание д-ра Билла Брайта, которого Господь посетил во 
время поста и возвестил ему о пробуждении в Америке и других частях ми-
ра еще до наступления двухтысячного года, являются теми знамениями, ко-
торые нам никак нельзя оставить без внимания. 

Когда мы осознаем свое беспомощное состояние, тогда молитва станет 
для нас делом первостепенной важности. Но мы должны убедиться, что дей-
ствительно хотим работы Духа Святого по обличению, смирению и очище-
нию. Если мы сохраняем позицию собственной праведности, наши молитвы 
никогда не будут услышаны. Думать, что препятствия для пробуждения не 
имеют отношения к нам самим, – это высокомерное пренебрежение Словом 
Божьим. 

 

«Почему мы постимся, а Ты не видишь? Смиряем души свои, а Ты не зна-
ешь?» – Вот, в день поста вашего вы исполняете волю вашу и требуете 
тяжких трудов от других. Вот вы поститесь для ссор и распрей и для то-
го, чтобы дерзкой рукою бить других; вы не поститесь в это время так, 
чтобы голос ваш был услышан на высоте. 

- Исаия 58:3-4 

 

Несмотря на важность освящения для нашего духовного роста и для ис-
полнения великих обетований, сегодня в учении о Духе Святом почти не 
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уделяется внимания такой стороне Его служения, как обличение в грехе. Его 
служение наставить нас на всякую истину, т.е. ввести во всю реальность, 
будет желанным для нас только тогда, когда мы исполнимся глубокой лю-
бовью к истине. Истина защищает от обольщения, она освобождает и исце-
ляет. Любовь к истине является ответом на затаенные страхи перед обличе-
нием и отрицательной реакцией нашего религиозного окружения. Обраще-
ние и очищение возможны тогда, когда мы увидим свой грех. Мы должны 
идти дальше, не останавливаясь на своем духовном положении праведника. 
Уверенность в полном и безоговорочном принятии является только отправ-
ной точкой для глубокого очищения. Мы видим, например, что к коринф-
ской церкви Дух Святой обращается как к таковой, которая уже освящена и 
омыта, хотя еще многое в ней было не в порядке. Он говорит о ее духовном 
положении во Христе, которое она еще должна была узнать. Но в посланиях 
к семи церквам Иисус говорит: «Знаю твои дела … и покайся». Освящение 
охватывает все наше естество, наш характер и наши мотивы. Мое большое 
желание: чувствовать биение сердца Божьего и быть так близко к Духу Свя-
тому, чтобы я всегда мог ощущать, что огорчает Его в моих делах, словах 
или мыслях. 

Место Писания из Малахии 3:1-5 – это слово Господа для нашего време-
ни. Оно все больше подчеркивается в наши дни. Господь говорит, что Он 
придет в Свой храм внезапно, так, что это будет суровым испытанием. 

 

…Ибо Он, как огонь расплавляющий и как щелок очищающий, и сядет пе-
реплавлять и очищать серебро, и очистит сынов Левия и переплавит их, 
как золото и как серебро, чтобы приносили жертву Господу в правде. Тогда 
благоприятна будет Господу жертва Иуды и Иерусалима, как во дни древ-
ние и как в лета прежние. И приду к вам для суда и буду скорым обличите-
лем чародеев и прелюбодеев и тех, которые клянутся ложно и удерживают 
плату наемника, притесняют вдову и сироту, и отталкивают пришельца, и 
Меня не боятся, говорит Господь Саваоф. 

- Малахия 3:2-5 

 

Целью такого очищения является прославление Бога. Господь хочет вос-
ставить Себе таких мужей, которые принесут истинные жертвы. Да наступят 
прежние времена, когда у Господа были такие люди, через которых Он мог 
являть Себя могущественно. Да наступят такие дни, когда будет видна раз-
ница между служащими Богу и не служащими Ему. 

Важно отметить, что в этом месте Писания сказано, что Бог Сам разбе-
рется с колдунами и с теми, кто не боится Его. До сих пор только немногие 
догадывались о существующей опасности христианского колдовства, ли-
шающего нас силы креста (Галатам 3:1). Но подобно тому, как проблема 
сексуального злоупотребления в нашем обществе только в последнее время 
вышла на свет из темноты замалчивания, так и Божий свет начинает осве-
щать серьезность проблемы духовного злоупотребления. Помазание сокру-
шит всякое ярмо. Теперь Господь положит конец такому стилю руководства, 
который хочет остановить нас и лишить нашей простоты и чистоты по от-
ношению к Христу (2 Коринфянам 11:3). Никто не имеет права препятство-
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вать нам в повиновении истине (Галатам 5:7). 
Павел описывает причины отпадения прельщенных христиан в Галатии. 

В Галатах 4:17 он выступает против властолюбия духовных лидеров, кото-
рые хотят использовать верующих в своих интересах и отлучить их от об-
щения с апостолом. Это крайне важно, потому что Тело Христово созидает-
ся, прежде всего, служением апостолов, а работа лжеапостолов может ме-
шать этому или даже вредить. Ответ Павла мы находим в стихе 20: интен-
сивное ходатайство, напоминающее духовные муки рождения, чтобы таким 
образом достичь цели – изображения Христа в верующих. Его характер, Его 
отношение к людям, Его понимание достоинства и свободы, отвергающее 
всякое человеческое ярмо, чтобы служить Ему в истинной свободе, – вот 
подлинное назначение веры. Поэтому сегодня требуется усиленное 
ходатайство, чтобы освобождать верующих от прельщения людьми. Одно 
только учение, каким бы хорошим оно ни было, не разобьет эти цепи! Так, 
похоже, ходатайство послужит тем средством, которое будет вести к этому 
глубокому процессу очищения. 

Этот процесс очищения в Библии часто сравнивается с очисткой золота 
или серебра. Вот одно из многих мест Писания: 

 

Плавильня для серебра, и горнило – для золота, а сердца испытывает 
Господь. 

- Притчи 17:3 

 

Здесь можно провести следующую духовную параллель: через «накален-
ную атмосферу» – и это часто может быть жизненный кризис или конфлик-
ты с людьми – наша скрытая нечистота всплывет на поверхность и станет 
видимой. Это делается только с одной целью: чтобы ее можно было удалить. 

 

И помни весь путь, которым вел тебя Господь, Бог твой, по пустыне, 
вот уже сорок лет, чтобы смирить тебя, чтобы испытать тебя и узнать, 
что в сердце твоем, будешь ли хранить заповеди Его, или нет. 

- Второзаконие 8:2 

 

В нашей харизматической проповеди о таком действии Божьем почти не 
было слышно. Но Господь не позволит ограничивать Его нашей узколобо-
стью, – Он хочет расширить наши представления о Нем, чтобы мы дали Ему 
место. Кризис показывает многое. Он, например, выявляет, где мы действи-
тельно находимся, на что действительно уповаем, или кто наши настоящие 
друзья. Если мы заботимся о том, чтобы быть открытыми и податливыми к 
обучению, то кризис может послужить колоссальным толчком для духовно-
го роста. И поэтому многие верующие в наше время проходят различные 
кризисы в своей жизни. Многие находятся в знойной пустыне, и враг прихо-
дит к ним и говорит: «Все это потому, что Бог оставил тебя». Но пустыня – 
это место подготовки и испытания. Пустыня является знамением того, что 
Бог для нас что-то приготовил. В пустыне ты многого не сделаешь, и этого 
даже не требуется от тебя. Но в пустыне мы можем учиться благодарению и 



 63 

пускать глубже свои корни. Сатанинские твердыни в Церкви, твердыни яв-
ного греха и благого религиозного рвения должны пасть. Церковь последне-
го времени, которая соберет великий урожай, будет чистой Церковью. В 
одной драматической встрече с Господом Пол Кейн услышал такие слова: 
«Церкви без примесей будет дан Дух не мерою». 

Чем раньше мы осознаем свою абсолютную беспомощность и возопим к 
Господу о совершении в нас Его работы, тем лучше будет для нас и для ми-
ра. Но для плотской ревности, которая полагается на человеческий разум, 
хочет все объяснять и толковать, это состояние беспомощности хуже смер-
ти, и она сделает все, чтобы выжить. Посланию смерти она будет противо-
стоять всеми силами, вплоть до клеветы на тех, кто его несет. Религиозная 
плоть лучше будет духовно активной, чем согласится умереть. Как проста и 
могущественна вера некоторых помазанных служителей в странах третьего 
мира! Их жизнь отмечена жертвенностью и посвящением, которая удивила 
бы нас при знакомстве с ними. Но чаще всего мы высмеиваем такой ради-
кальный стиль жизни как недостаток понимания благодати. Все же какой 
самолюбивой и сытой стала церковь Запада! Эти служители из Азии, Юж-
ной Америки или Африки любят церковь западного мира, но ясно видят об-
ман гордого ума, в который мы впали, и ревностно молятся за наше освобо-
ждение. 

Пока огонь Духа Святого не совершит очищение, слава Божья не придет в 
Церковь, чтобы предложить миру спасение. Сытой, самодовольной лаоди-
кийской церкви Иисус советует купить очищенное огнем золото и глазную 
мазь. При всем том, что мы совершенно справедливо говорим о дарованной 
нам благодати не по нашим делам и заслугам, давайте обратим внимание на 
слово «купить». Очищение, а также глазная мазь, нам чего-то стоят. За них 
надо платить цену. Гордость за наши духовные достижения и успехи нельзя 
отложить безболезненно и гладко. Признать реальность своей полной несо-
стоятельности и предстать нагим перед Господом – ощущение не из прият-
ных. Но выбора нет. Если мы начнем понимать это, нас перестанет страшить 
слово Господа из Откровения 3:19: «Кого Я люблю, тех обличаю и наказы-
ваю. Итак будь ревностен и покайся!» 

 

… когда Господь омоет скверну дочерей Сиона и очистит кровь Иеруса-
лима из среды его духом суда и духом огня. И сотворит Господь над всяким 
местом горы Сиона и над собраниями ее облако и дым во время дня и бли-
стание пылающего огня во время ночи; ибо над всем чтимым будет покров. 
И будет шатер для осенения днем от зноя и для убежища и защиты от 
непогод и дождя. 

- Исаия 4:4-6 

 

В этом могучем пророчестве, которое еще не исполнилось, мы снова 
встречаем, как и в первой главе этой книги, описание прибежища для народа 
Божьего во время ужасного ненастья последнего времени. Но нам сказано, 
что огонь Духа Святого должен совершить глубокое очищение, прежде чем 
облако славы покроет наши собрания. Волна Духа Святого, которая принес-
ла нам большую радость, была только подготовкой для чего-то намного бо-
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лее глубокого. Кто-то сказал, что во 2 главе Деяний три описания Духа Свя-
того – ветер, огонь и вино – означают три различные виды Его служения. 
Теперь они повторятся в обратной последовательности. Это началось в кон-
це 1993-х в начале 1994-х гг. излиянием вина. Бурная радость и мощное 
прикосновение должны были засвидетельствовать нам о Божьей благости и 
приготовить к следующему необходимому этапу – очистительному огню 
Божьему. Это время, по-видимому, наступило. Это время потрясений и ис-
пытаний описано в пророчестве американского пастора Давида Майнора, 
которое прилагается в конце книги и заслуживает нашего внимания. Затем 
произойдет излияние силы Божьей в широком масштабе. В 1992 году в Бер-
лине пророки из окружения Майка Бикла и Рика Джойнера пророчествовали 
о сильном движении Духа Святого в Германии, затем о времени разделений, 
расколов и преследований, и только после этого – о прорыве Божьих планов. 

 

Переживание славы Божьей – ключ к переменам  
 

Сегодня, как никогда раньше, мы призваны искать присутствия Божьего и 
реагировать на него. 

 

Господь есть Дух; а где Дух Господень, там свобода. Мы же все откры-
тым лицом, как в зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот 
же образ от славы в славу как от Господня Духа. 

- 2 Коринфянам 3:17-18 

 

Там буду открываться сынам Израилевым, и освятится место это сла-
вою Моею. 

- Исход 29:43 

 

Слава Божья преображает нас, когда она обличает нас и показывает но-
вые критерии чистоты. Но главным является наша реакция. Если мы честно 
признаем неправильные вещи и называем их по имени так, как это называет 
Бог, и затем обращаемся и решаем удалить эти грехи из нашей жизни, тогда 
мы будем испытывать помощь Духа Святого. Он будет предостерегать нас и 
научит в следующий раз противостоять искушению. В борьбе с грехом мы 
должны твердо решить, какими будут наши действия. Например, мы не мо-
жем победить грех похоти очей, если продолжаем глазеть на то, что питает и 
разжигает нашу прежнюю похоть. У нас произойдет раздвоение личности, у 
нас будет несоответствие между нашими желаниями и действиями, если мы 
не примем окончательного, глубокого решения. Этот важный принцип, что 
мы должны реагировать на славу Божью, выражен в Исаии 60:1: 

 

Восстань, светись, Иерусалим, ибо пришел свет твой, и слава Господня 
взошла над тобою. 
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Страх Божий на практике 
 

 

 

 

 

Вот две важные истины, которые оказывают решающее влияние на нашу 
жизнь: Бог испытывает наши сердца, и наши дела влекут за собой последст-
вия. Обе истины мы находим в следующем месте Писания: 

 

Я, Господь, проникаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воз-
дать каждому по пути его и по плодам его. 

- Иеремия 17:10 

 

Мысль, что Господь испытывает наши сердца, мы встречаем в Иеремии 
11:20; 12:3; 17:10; 20:12; Притчах 21:2; Псалмах 7:9; 16:3. 

Многие считают это ветхозаветным пониманием, которое уже устарело. 
Но не это ли заблуждение породило среди нас столько легкомыслия и по-
верхностности? Не здесь ли скрыта причина, почему мы потеряли благого-
вение перед Богом? Верующие времен Деяний апостолов сознавали, что Бог 
испытывает сердца (Деяния 1:24; 15:8). Павел тоже знал об этой столь важ-
ной для нас характеристике Божьей и о законе сеяния и жатвы, который мы 
так охотно упоминаем в связи с финансовыми благословениями. 

 

Но, как Бог удостоил нас того, чтобы вверить нам благовестие, так мы 
и говорим, угождая не человекам, но Богу, испытующему сердца наши. 

- 1 Фессалоникийцам 2:4 

 

Не обманываетесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и 
пожнет: сеющий в плоть свою от плоти пожнет тление; а сеющий в дух 
от духа пожнет жизнь вечную. 

- Галатам 6:7-8 

 

Дух этого мира хочет заставить нас забыть этот важный принцип сеяния и 
жатвы. В мире, среди неверующих, он делает это через ложь: Бога нет, а 
поэтому нет и никакой ответственности перед Ним. Нас, верующих, он хо-
чет ввести в беспечность, чтобы мы превратно понимали свободу через ис-
каженное понимание благодати. Мы должны знать разницу между незрело-
стью, неудачей и случайным падением с одной стороны и компромиссной 
жизнью и терпимостью к греху с другой. И мы должны знать, что на оба 
случая Бог смотрит совершенно по-разному. Тогда мы будем стремиться 
исполниться более глубокой любовью к Господу и развивать все большую 
ненависть к своим грехам. Это может удивить некоторых харизматов и вы-
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звать недоумение: «Мы должны развивать ненависть к греху? Соответствует 
ли это Писанию?» Хороший вопрос! А что ответит тебе на это Симфония? 

Эти две истины – Бог испытывает наши сердца, и наши дела имеют по-
следствия – закладывают основание для жизни в страхе Божьем. Только 
помня об этом, я смогу правильно расставить приоритеты в своей духовной 
жизни. Так я научусь следить за собой и за своими делами, как Павел сове-
тует Тимофею, старейшинам в Ефесе и всем нам (1 Тимофею 4:16; Деяния 
20:28; Ефесянам 5:15). Я всегда спрашиваю себя, что я сейчас сею. Хотел бы 
я пожинать то же самое? Если Слово Божье может совершать свою работу в 
нашем сердце, мы обретаем рассудительность, которая будет охранять нас. 
Быть рассудительным – значит сознавать свои действия с вытекающими 
последствиями. Пробуждение начинается с меня! Поэтому больше всего я 
буду стремиться хранить свое сердце и начну молиться согласно Писанию: 

 

Искуси меня, Господи, и испытай меня; расплавь внутренности мои и 
сердце мое. 

- Псалом 25:2 

 

Испытай меня, Боже, и узнай сердце мое; испытай меня и узнай помыш-
ления мои. 

- Псалом 138:23 

 

Если мы считаем, что знаем все о себе, то мы находимся в опасном за-
блуждении, чреватом последствиями. Господь есть Царь истины, и мы знаем 
о себе ровно столько, сколько Он нам открывает. У всех нас есть свои «бе-
лые пятна». Другие видят нас намного лучше. Для нашего духовного роста 
нам нужны доверительные дружеские отношения, чтобы взглянуть на себя 
глазами тех, кто для нас много значит. 

Вот следующие молитвы на эту тему: 

 

Да будут слова уст моих и помышления сердца моего благоугодны пред 
Тобою, Господи, твердыня моя и избавитель мой. 

- Псалом 18:15 

 

Сердце чистое сотвори во мне, Боже, и дух правый обнови внутри меня. 

- Псалом 50:12 

 

Пошли свет Твой и истину Твою, да ведут они меня и приведут на свя-
тую гору Твою и в обители Твои. 

- Псалом 42:3 

 

Я не хочу жить в обмане, потому что все равно однажды он закончится. 
Если я должен буду стоять перед Господом и отвечать за свою жизнь, тогда 
я хочу идти к свету, чтобы мои дела стали явными. 
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Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; но люди более возлюбили 
тьму, нежели свет, потому что дела их были злы. Ибо всякий, делающий 
злое, ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились дела его, по-
тому что они злы; а поступающий по правде идет к свету, дабы явны были 
дела его, потому что они в Боге соделаны. 

- Иоанна 3:19-21 

 

Эта подготовка сердца приготовит путь к славе и будет означать наш 
практический ответ на призыв из Исаии 62:10: 

 

Проходите, проходите в ворота, приготовляйте путь народу! Ровняйте, 
ровняйте дорогу, убирайте камни, поднимите знамя для народов. 

 

Срочность и безотлагательность слышится в этих словах Духа Святого. 
Давайте позволим Ему сделать этот призыв реальным для нас, так чтобы мы 
в ясном свете увидели Его обетование и свою ответственность! Обетования 
Его пришествия в великой силе и славе захватят нас и подвигнут на великие 
жертвы. Пассивность нашей плоти больше не сможет затемнять уверенность 
в исполнении этих обетований. Мы ощутим, что Дух Святой все настойчи-
вее будет вести нас в этом направлении. Время не терпит! Теперь надо дей-
ствовать! Необходимо приготовить путь, чтобы слава Божья смогла придти 
сначала к нам, а затем к этому миру. Давайте приготовимся и возвратим 
Господу Его законное место Царя и Главы Своей Церкви! 
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Приложение 
 

Повернитесь лицом к ветру! 
Пророческое слово Давида Майнора 

 
 

 

 

 

Дух Божий хочет вам сказать, что ветер Духа Святого движется над стра-
ной. Но Моя Церковь не совсем понимает действия этого Ветра. Точно так 
же, как вы даете имена ураганам, так и Я дал имя Своему Ветру. Имя этого 
Ветра звучит так: «Освящение Господом».  

Не понимая, что происходит, некоторые из Моего народа попытаются ук-
рыться от этого Ветра. Но, поступая так, они упустят Меня, и не смогут уча-
ствовать в Моем деле. Ибо этот Ветер послан пронестись через всякое 
строение, поднятое во имя Мое. Организации и структуры, которые замени-
ли Мое имя своим, силой ветра будут сметены. Такие строения рухнут как 
карточный домик. Служения, которые не преданно ходили предо Мной, по-
терпят крушение и падут. 

Это Мой Ветер. Поэтому придет искушение опорочить Мое дело и пред-
ставить его как дело сатаны. Но не заблуждайтесь: это Мой Ветер. Я не могу 
и не буду терпеть Свою Церковь в ее нынешнем состоянии. Служения и ор-
ганизации будут потрясены и пред лицом Ветра разрушатся. Даже если не-
которые захотят спрятаться от этого Ветра, все равно не избегнут его. Это 
будет встречный Ветер, который будет сокрушать все вокруг вас. Но не за-
бывайте никогда, что это Мой Ветер, – говорит Господь. Он придет с силой 
урагана, казалось бы, производящего одни опустошения. Но слово Господа 
говорит: повернитесь лицом к Ветру! Ибо опустошено будет только то, что 
не от Меня. Поймите, что это необходимо! 

Второй ураган.  

Не бойтесь, если после всего этого Мой Ветер подует вторично. Разве вы 
не читали, как Мое Дыхание пронеслось над долиной сухих костей? Точно 
так же оно повеет на вас. Этот Ветер будет таким же мощным, как первый, и 
он будет носить имя: «Царство Божье!» 

Он принесет с собой Мою власть, Мой порядок и Мою силу. Этот Ветер 
принесет с собой сверхъестественное. Мир будет смеяться над вами из-за 
опустошения от первого Ветра, но не долго. Ибо этот Ветер с силой и мо-
щью совершит чудеса в Моем народе, и страх Божий будет на всех народах. 
В день силы Моей народ Мой будет готов, – говорит Господь. Ибо Моим 
первым Ветром, перед которым вы сейчас стоите, Я смету гордость, похоть, 
алчность, соперничество и зависть, и вы почувствуете себя опустошенными. 
Но разве вы не читали: «Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Не-
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бесное»? Так Моим Духом будет создано и открыто Мое Царство. 
Но вы должны знать, что некоторые из тех, кто избегали моего первого 

Ветра, захотят быть подхваченными вторым. Но они будут сметены вторым 
ураганом. Быть объятым вторым Ветром будет позволено только тем, кто 
обратит свое лицо к нынешнему. Вы возжелали пробуждения, сверхъестест-
венных чудес и знамений. Вы и ваше поколение увидят это, но все это будет 
так и тогда, когда на то будет Моя воля, – говорит Господь. 

В том состоянии, в котором сегодня находится Церковь, она не может 
быть сосудом Моей силы. Но если Она обратится к Ветру святости Божьей, 
она очистится и изменится, чтобы отражать Мою славу. Это начало суда 
Дома Божьего, но еще не конец. Когда придет второй Ветер и Мой урожай 
будет собран, тогда наступит конец. 

 

(Давид Майнор получил это пророчество 06.04.87. Оно опубликовано в 
книге Дерека Принса «И будущее возвестит вам»). 

 

 


